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В О Р О Т
Коллектив «Электроцентролита» нашел силы преодолеть 

трудности.

Помню, с каким подчерк
нутым уважением, с гордо
стью мы в течение целых 
трех лет говорили на собра
ниях об «Электроцентроли- 
те». Тогда литейщики вер
нули былую славу и вьппли 
в лидеры среди основных

зал на ссбранки мастер 
Б. Я. Сальников. — Рабо
тать таким инструментом 
нельзя.

Потребовали ссвётить уча
сток фо.р1МОВ|ки. А было так: 
под потолком на большой 
высоте чуть светились за-

иодразделеннй объединения копчешьые электрические 
«Сибэлектромотор». ' лампочки, а внизу в полу- 

Гордились, хвалили, но мраке работали формовщи-
Ш1КТО тогда не подумал, что 
слава эта может быть не
долговечна. Так и случи
лось: оборудование старело, 
в огрс.мном количестье на
чал идти брак, были допу
щены сбои в организа
ции pacoibi.

угрожающее положение. 
Коллектив стал требовать, 
чтобы верМули Карпова. Но 
на это не лсшли, и тогда на 
собрании единодушным голо
сованием вернули своего 
Петра Ивановича Карпова.

На вопрос, как сегодня 
работает коллектив «Элект
роцентролита», заместитель 
директора по производству 
А. И. Фролов сказал:

План первого кварта-
ки и невольно делали брак.

10 лет в чугунолитейном
не меняли оборудование, ла перевыполнен, и сверх 
Попробовали на первых по- него выдано более 600 тонн 
рах ввести хотя бы малую продукции. Темпы роста про
механизацию на обрубке, а нзводсгва по годному литью 
там даже молотков и зубил в сравнении с этим же пери
не хватало. Надо было не- одом прошлого года состави- 

Началась цепкая реакция- медленно заменять дробо- ли 136 процентов. Вьшолне- 
оши6к:1 и промахи праве- метные камеры, которые но задание по поставкам и 
ли к прсвал1у которсго не пережили себя. другим показателям. В чис-
знал «Электроцетролит» за слесаря — ключ, у ле лучших коллективов —
все годы сЕсего существова- обрубщика — специальный конильно_- заливочный уча
ния: ПЛЕН прошлого года ,  ^ ^  т. -
был выполнен всего на 85 6 сХ^РУбщиков Н. С, Дег- ра Петра Ивановича Карпо-

_ '* TierТЛсо   А 4*1.7 ттг»Т17гт1г»Л11*. /» г><-1 п я«о»>*1*ел \.f« К т»л_

молоток. говорит брига- сток № 74 старшего масте-

ироцента. 1 е, кого интересо
вали только деньги, ушли.

m  костяк чугунолитейно
го остался. Коллектив не 
растерялся, наоборот, спло
тился и стал настойчиво ис
кать выход. Поиск вели и 
директор завода Н. С. Ми-

эяйственности дустое поме
щение станции регенерации, 
в которое вложено не менее 
полумиллиона рублей. Там 
свободно бы разместился 
метизный участок № 12 , а 
малярка —- на его площади.

Это помогло бы увеличить 
выпухк литья, повысить ка
чество. Особенно это нужно 
в связи с переходом на хоз
расчет. Ликвидировались бы 
излишние перевозки. Удив
ляет, почему затягивается 
перевод на хозрасчет цехов, 
хотя считается, что объеди
нение уже перешло на него. 
Тогда быстрее бы решили во
прос не только с малярной, 
но и с инструментом:' с от
бойным молотком, который 
нас никак не устраивает, 
с зубилами, с ремонтом обо
рудования (особенно с вен
тиляцией)...

Завод «переболел», и тег 
перь дело пошло на поправ
ку. Некоторые уволившиеся 
пришли с повинной головой 
и пспросились на свои рабо
чие места. Приняли, но не 
чеех. Тот, кто знает литей- 
■циков, не сомневался и ни
когда не будет сомневаться 
в высоких моральных каче
ствах людей огненной про
фессии. Есть на «Центроли-

пярев. — А мы получаем с ва, а также цех № 75, ко-
Урала такие молотки, кото- торым руководит Виктор
рьгми два-три дня порабста- Ильич Щеткнкин. Это как
ешь и выбрасьшаешь в утиль, раз тот цех, сбрубной, ко-
А каждый стоит 97 рублей, торый был самым отстаю-
Вот и ложится это на себе- щим,,
стоимость продукции. Влияние человеческого

Сами рабочие подсказали, фактора все более утвержда- те» костяк. Есть и из числа 
ХРРП и ^ нужно сделЕть ется В коллективв завода, молодежи искренне любя-
р'тря д чроизвцд- безотлагательно, чтобы вый- Люди чувствуют себя хозя- щие свой завод, болеющие
ства А . и Фролов, и на- .jjj прорыва и вернуть евами прсизводства: создан за него. И можно верить,
чашник Yd-iro участка П- И. былую славу литейщикам. совет трудовего коллектива,
мрпов, начзльник 75iro Руководство стало боль- который доверили возгла-
В. И. Щетиниин, технологи, считаться с мнением кол- вить П. И. Карпову. Ведет-
раоочвд. лектива. Вот один из при- ся реконструкция ряда уча-

Надо ужесточить конт- меров. Петр Карпов вырос стков.
роль на каждом участке, — й чугунолитейном до стар- —Но у нас негде отдыхать,
говорили рабочие. ~  Надо шего мастера участка Кв 74. — продолжает А. И. Фро-
перестроить работу снабжен- Дело у него шло хорошо, лов,—а это очень важно при 
цев, которые не следят за но понадобился начальник таком специфическом тру- 
качествем получаемой про- в цехе № 4 — и Петра Ива- 
дукции. Надо'потребовать от яовича перевели туда. Это 
инструментальщиков, чтобы был большой урон для ли-
обеспечили нас высококаче- тейщиков: руководимый им ки в более просторное помё- 
ствен1шй оснасткой. ранее участок стал резко щение. Сейчас в ней повер-

~  Все у нас старое и на сдавать позиции, завалил нуться негде. Между тем 
модельном участке, — ска- план. Создалось прямо-таки стоит как памятник бесхо-

де. Мы обеспокоены тем, 
что не решается такая про
блема, как перевод маляр-

С'ни н е  п р е д а д у т  с в о й  л и т е й 
н ы й . О н и  и  п о д н я л и  с н о в а  
з а в о д ,  в ы в о д я т  е г о  в л и д е 
р ы . г .

Е. ПОНОМАРЕНКО.
НА СНИМКЕ; председа

тель совета тгрудсвого кол
лектива участка А. К. Шнур, 
брнгадир слесарей предсе
датель совета бригадиров
завода ,И. П. |Воденов, щроф- 

I И. В.союзный лидер участка ] 
Врекинг и заливщик метал
ла член совета трудового 
коллектива О. К. Егоркин.

Фото А. Васильева.

В конце марта дна jKo- 
жевниковском заводе су
хого обезжиренного моло
ка впервые было выпуще
но 19 тонн |сгущенки.

Нельзя сказать, что но
вая технология совершен
на. Не хватает еще на
дежных приборов для чет
кого определения содер
жания различных компо
нентов в продукции. Не 
налажено бесперебойное 
охлаждение на вакуумно- 
выпарной установке. Но 
все эти проблемы сейчас 
на заводе решаются.

Работают в новом цехе 
мастер В. Каличкина и 
аппаратчики А. Карлю- 
ков и А. Зорин. Цель у 
заводчан — довести годо
вую выработку сгущенно
го обезжиренного молока 
до 600 тонн.

Продукция эта выгодна 
во всех отношениях. Уве
личивается процент ис
пользования вторичного 
сырья, наращивается ас
сортимент. Томская кон
дитерская фабрика полу
чит ценное сырье для 
конфет, а на прилавках 
кожевниковских магази
нов появится еще один 
продукт питания. Выгод
на сгущенка и заводу. На 
каждой ее тонне можно 
будет заработать около 
200 рублей прибыли.

В. ПЕТРОВ.
Кожевниковский район.

р я  СЕЛЬСКИХ 
СТРОЕК

Лето — !страдная пора 
не только для механиза
торов, но и для устроите 
лей .Колпашевского рай
она. Силами (ХОЗЯЙСТВ н 
межхозяйственного лесхо
за уже заготовлено более 
25 тысяч кубометров (хлы
стов.

Первыми справились с 
планом в совхозе «Ин- 
кинский». Из лесных де
лян на пилораму хозяй
ства доставлено 5 тысяч 
иубометро1В , древесины. 
Таксе итог работы звена 
Михаила Фомкина. В 
этом .коллективе полная 
взаимозаменяемость, все 
трудились на единый на
ряд. Подобная организа
ция труда была и в звене 
механизаторов, занятых 
вывозкой леса, которое 
возглавлял Виктор Сопы- 
ряев. Четко поставленная 
цель, закрепленная дого
вором о бригадном подря
де, создание хороших ус
ловий труда и быта позво
ляют инкинцам каждую 
зиму добиваться высокой 
выработки на лесозаготов
ках, эффективно исполь
зовать техник

Л. МЕДВЕДЕВА.
1КУ.ЭДв:

К олпаш евский район.

Что сегодня волнует?

S j ) < 6 . АПРЕЛЯ- 
ЛЕНИНСКИЙ
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НЕФТЬ

Высокой производительно
стью труда готовы отметить 
«красную субботу» коллек
тивы и предприятия объеди
нения «Томскнефть». 16 апг 
реля на промыслах Севера 
будет добыто 200 тонн сверх, 
суточной добычи. По-ударг 
ному намерены трудиться в

нефтегазодобывающем уп
равлении «Стрежевойнефть», 
здесь уже досрочно выпол
нили обязательства по 
сверхплановой добыче нефти 
к дню рождения В. И. Лени
на. В день субботника свог 
бодные вахты управления 
будут заниматься пропаркой 
устевого оборудования сква
жин. Коллектив Васюганско- 
го управления буровых ра
бот решил пройти сверх пла
на суток 80 метров проход
ки. Стрежевские буровики 
решили суточное задание не 
перекрывать. А лучшие 
коллективы обоих управле
ний — мастеров Т. Г. Фат- 
та'хова и 3. X. Усманова, 
Т. Я. Канафеева и Н. В. 
Конного—хотят выполнить 
план четырех месяцев к зна
менательной дате.

Томское управление тех
нологического транспорта 
приняло обязательство пере, 
везти плюс к суточному заг 
Данию 50 тонн народнохозяй
ственных грузов. С инициа
тивой выступили и строите

ли треста «Томскнефтбг 
строй». Никто не остался 
в стороне.

В. ПАШКОВА, 
экономист.

80 ТОНН 
АСФАЛЬТА
вьшустят в день ленинско
го субботника работники 
асфальтобетонного завода 
треста «Спецст]̂ оймехани- 
зация».

Впрочем, если поступят 
заявки от предприятий, за
вод сможет выпустить и 
больше. В день субботника 
работники завода будут вы
пускать еще и железобетон, 
и цветную тротуарную пли
тку, поработают на благо
устройстве.

В субботнике примут 
участие не только заводча
не. Помогут и пенсионеры- 
— ветераны предприятия.

В. ВАЛЕНТИНОВ.
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В сборочных бригадах 
производственного объедине
ния «Сибэлектросвет» есть 
такая традиция — на суб. 
ботинках работать на сэко
номленных пол1уфа6ри{ка!!гах 
и материалах. Так, в марте 
здесь прошел субботник в 
Фонд мира, и двенадцать 
бригад цеха М  22 выпуска
ли свою продукцию из сэко- 
номленных ■ полуфабрикатов. 
Среди них коллективы 
Т. Варлакова, В. Боброва, 
О. Прокофьева, А, Башлыко
ва, В. Виэгавлюста...

Вот и 16 апреля, в день 
«красной субботы», многие

ид бригад продолжат слав
ную традицию. Среди них— 
коллектив сборочной линии 
12 Б цеха № 22, выполнив- 
ший план первого квартала 
на 111 процентов, Трудится 
в нем и передовая заварщи- 
ца ламп Галина Алексеевна 
Наймушина (на снимке). 
Уважают ее товарищи за 
трудолюбие, за преданность 
своему делу. Качество ее 
работы — залог экономии, 
снижения потерь от брака. 
А значит, и дополнительный
выход прод^ции.

КРАВЦОВ. 
Фото автора.

Готовятся строителй
в  коллективе Главтомюк- 

строя состоялось заседание 
штаба по проведению ком- 
м.унистического субботника'. 
О подготовке к праздник|у 
освобожденного труда доло
жили руководители заводов, 
трестов, д е к  и других под
разделений главна.

редоточено на объектах жи
лья, здравоохранения, соц
культбыта, агропрсмьпнлен- 
ного комплекса.

По предварительным дан- 
ны.м в субботнике будут уча
ствовать почти 12.000 чело
век. Вместе со строителями 
будут трудиться школьники 
подшефных школ, студенты 
— на вузовских объектах, 
пенсионеры, работники при
влеченных предприятий. Ос
новное внимание будет сос-

Всего на строймоятаже 
подразделения главка освоят 
в день субботника пол/мил- 
лиона рублей.

В тресте «Томскжилстрой» 
в этом году решили: сде
лать в день субботника на 
25 процентов больше, чем в 
прошлом году. То есть про
извести строительно-монтаж
ных работ на сумму 70,5

тысячи рублей. Продемонст
рировать наиболее высокую 
производительность труда. 
Жилстроевцы будут рабо
тать на областной клиничес
кой больнице, хи1мическом 
корпусе ТПИ, общежитии 
педагогического института. А 
на помощь профессионалам 
придут студенты и пенсио
неры.

На домостроительном ком
бинате в день ленинского 
субботника будет произведе
но продукции на 175 тысяч 
рублей. В тресте «Томок- 
промстрой» — на 50 тысяч 
рублей.

В. ЛЕБЕДЕВ.

НАГРАДЫ
РОДИНЫ

Указом от 30 марта 1988 
года Президиум Верховного 
Совета РСФСР за активное 
участие в освоении недр и 
развитии нефтегазового 
комплекса Западной Сибири 
и достигнутые трудовые ус
пехи медалью «За освоение 
кедр и развитие нефтегазо
вого комплекса Западной Си
бири» наградил трест 
«ТОМСКТРАНССТРОИ».

Аппарат треста
Тарабрина Виталия Пет

ровича — главного инженег 
ра.
Головной ремонтно-восстано

вительный поезд № 10
Сергеева Владимира Ни- 

— бригадираколаевича 
монтажников.
Строительиошонтажный пО' 

езд № 299
Подоюрова

Петровича 
экскаватора.

Строительно-монтажный по
езд № 735

Сергеева Александра Ми
хайловича — машиниста 
экскаватора.
Управление механизации 

Ивания Алексея Дмитриег 
вича — машиниста крана. 
Специализированное произ

водственное строительно
монтажное объединение 

«Зансибдорстрой»
Трест «Стрежево^орстрой» 

Строитель^ ̂ ^прцвление

Заведеева Анатолия Ва
сильевича — машиниста 
крана.

Скоробогатова Евгения 
Петровича —; тракториста.

Стрельникова Анатолия 
Ивановича — трелевщика.

Трифонова Александра 
Петровича — вальщика ле
са.

Чепурных Альберта Пав
ловича — мастера.

евну — старшего инженера.
Кроигардта Генриха Ген. 

риховича — машиниста эксг 
каватора.

Ямаева Ивана Яшпаевича 
— плотника.

Автобаза № 103
Бабича Михаила Степано

вича — водителя автомоби
ля.

Буданцева Владимира 
Е1фкмовича — водителя ав
томобиля.

Зубкова Александра Сер
геевича — водителя автомо
биля.

Корецкую Светлану Ан. 
дреевну — старшего дисг 
петчера.

Панферкина
Алексеевича
автомобиля.

Андрея
водителя

Александра
машиниста

Строительное управление 
№ 985

Волкову Галину Никола-

Цапикова Александра Ива
новича — водителя автомо
биля.
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Проблемы ТОМСКОЙ энергетики

С Т А Р Е Е Т  С Т А Н Ц И Я
Томская ГРЭС-П была 

пущена в мае 1945 года. 
Она в то время была осна
щена двумя котлами сред
него давления и турбиной в 
12.000 киловатт. Позднее 
установили остальные кот
лы среднего и высо
кого давления с про
мышленными отборами 
пара для бойлерных уста
новок. ГРЭС. II расширят 
лась очень медленно: при 
бурном развитии в городе 
жилищного и промышлен
ного строительства мощно
сти станции отставали. Да
льнее теплоснабжение немно. 
го облегчало положение. Но 
и сь.1час не хватает тепла 
городу, а жилищное строи
тельство растет. За 30 лет 
мало что изменилось на 
ГРЭС-П. Пора бы иметь со
временные котлы. Турбины 
уже отработали свой ре
сурс. Три котла построят, а 
ни одной турбины не поста
влено, и старые не замене
ны. Мне непонятно, кто 
подписывает такие проекты 
на расширение станции.

Я работаю мастером по 
ремонту химического обо
рудования, и ни разу меня 
не спросили, как лучше 
расширить химводоочистку. 
Соль мы разгружаем дедо- 
вски.м методом, серную ки
слоту для регенерации 
фильтров ведрами таскаем! 
Нам бы хотелось посмот
реть, с какого типового про
екта взята насосная стан
ция обессоленной воды. За 
такой проект нужно высчи
тывать деньги из зарплаты 
главного инженера проекта 
и директора института.

Я хочу спросить админи
страцию ГРЭС-П: когда бу
дут построены подрельсо
вые склады соли, серной 
кислоты и щелочи, расши
рена хим водоочистка обес
соленной воды и воды под
питки теплосети? 30 лет я 
твердил об этом админист
рации станции, но никаких 
мер не принимают.

Технику безопасности мы 
нарушаем каждый день. 
Серная кислота и щелочь 
в условиях Сибири должны ,

находиться- в теплом поме
щении, а они у нас на ули
це. Соль надо разгружать 
не лопатами, а механичес
ким способом и не платить 
за каждый вагон по 200 
рублей.

Оборудование химическо
го цеха тоже устарело, и 
его надо менять. Проект
ный же институт находит 
такие типовые проекты, 
чтобы ничего не переделы
вать.

В оплате сделана урав

ниловка среди начальников 
и их заместителей. Оклады 
мастеров занижены. Рабо
чие же совсем не получили 
надбавки. Нужно, чтоб 
каждый получал по труду. 
Я бы хотел, чтобы больше 
советовались с мастерами 
цехов. Мы не видим в це
хах наших руководителей. 
А они должны интересо
ваться всеми делами, тогда 
легче будет работать.

Е. МАТРО, 
ветеран труда.

подрядчик — управление 
«Химстрой», и монтажники. 
Трестом «Проммеханомон- 
таж», например, до сих пор 
не укомплектован и не сдан 
газопровод. Остро -ощуща
ется нехватка труб для теп- 
ломагистралей.

Особый вопрос — жилье 
для будущих работников 
ТЭЦ, Жилье для энергети
ков строит Главтомскстрей. 
Пока уровень готовности со
ставляет всего 14 процентов 
— такая цифра была назва

на на заседании штаба. За- 
меститрль начальника глав
ка В. К. Куковица обещал: 
положение будет исправле
но.

Ближайшие задачи на 
ТЭЦ-3 таковы. В начале 
мая начать пусконаладку 
первого котла, не позднее 
мая пустить электроэнергию 
по постоянной схеме. В эти 
же сроки нужно осуществить 
пусконаладку на химводо- 
счистке.

С. ВЕТРОВ.

питьевой воды (трехсуточ- 
,вдй расход воды много- 
&тажки1).

Когда стоял вопрос о 
подписи в акте государст
венной комиссии, техничес
кий инспектор труДа обл- 
совпрофа, опасаясь именно 
такого исхода дела, наот

рез отказался его подписы
вать. Тем не менее объект 
принят, акт о недоделках 
составлен, а вот дело — ни 
с места.

В. СУХОРУКОВ, 
заместитель заведующе
го отделом охраны тру

да облсовпрофа.

ПОЧЕМУ БОЛЕЮТ ДЕТИ

ТЕПЛОЭЛЕКТРОЦЕНТРАЛЬ
Второй такой в Сибири по

ка нет. Настоящий комбинат 
тепла, дефицит которого 
ощущается сбластным цент
ром все острее с каждым 
годом. Растет Нефтехим. 
Растут новые ж:^лые квар
талы. Обеспечить их доста
точным количеством тепла и
электроэнергии должна 
ТЭЦ. Пуск первой очереди 
— трех паровых котлов — 
в нынешнем году. Первого 
котла — в августе.

На последнее заседание 
штаба по строительству 
ТЭЦ-3 съехались руководи
тели предприятий и ергани- 
'заций, занятых на сооруже
нии этого важнейшего народ

нохозяйственного объекта. 
Меры приняты, можно ска
зать, чрезвычайные, потому 
что ситуация, складывающа
яся сегодня на стройке, 
внушает серьезные опасения.

Что сейчас вьгаывает 
тревогу? Прежде все. 
го — сроки подачи 
тепла городу. Если бы 
жилые дома, строящиеся 
сейчас в Томске, были бы 
«живыми» домами, честное 
слово, с тоской и надеждой 
смотрели бы они на строи
телей ТЭЦ, Отсюда придет 
тепло. А не придет в-овремя, 
коробки домов будут стоять 
пустыми.

От графиков отстают и ген-

П И Т Ь Е В А Я  ВОДА
В К А Н А Л И З А Ц И Ю

в  акте государственной 
комиссии, принимавшей в 
конце года универсам по 
ул. Красноармейской, было 
перечислено 17 серьезных 
замечаний. По каждому из 
них был оговорен срок уст
ранения ц ответственный. 
А ниже рукой управляю
щего трестом «Томскжил
строй» Б. А. Трусова напи
сано: «Завершить работы к 
20 января».

На дворе уже апрель, 
все сроки давно минули. 
Строители же, так и не ус

транив свои недоделки, 
давно ушли на другие объ
екты. А на только что от
строенном здании протека
ет кровля, вокруг него 

■грязь, неблагоустроенность. 
Не завершен монтаж вен
тиляции. Пожалуй, самое 
возмутительное — не за
вершен монтаж .замкнутой 
системы охлаждения деся
ти холодильных агрегатов. 
То есть нет оборотного во
доснабжения, в результа
те чего томичи ежесуточно 
теряют 240 кубометров

Если сейчас провести оп
рос родителей, то точно с,то 
процентов заявят, что детей 
надо отдавать в сад с трех 
лет, а то и позже. В полто
ра года они часто болеют. 
Ежемесячно государство вы
плачивает тысячи рублей по 
больничному листу родите
лям малышей.

Я думаю, есть выход из 
создавшего(;я положения. 
Мало у нас уделяется вни
мания вопросам закалива
ния, а его необходимо начи
нать, пока мама сидит с ре
бенком дома. Нет нужной 
литературы, да и педиатры 
редко говорят об этом.

Мой ребенок пошел в яс
ли в мае. С августа по но
ябрь ходил 20 дней, осталь
ные дни болел. Ачго же ме
дики? Пыталась разговариг 
вать с ними, с воспитателями.

но, к сожалению, им это со
вершенно безразлично. На 
их зарплату это не влияет.

И еще. Мы должны знать 
процент заболеваамости де
тей по всем садам нашего 
города. Это должно отра
жаться в нашей газете. Мо
жет, тогда хоть что-то бу
дут предпринимать заведу
ющие и медики яслей-садов.

В моем письме речь идет 
о комбинате № 82 «Жура- 
вуцща». Там. имеются бас. 
сейн, сауна, В саду—чисто
та, все в рюшечках, но дети 
ясельного возраста часто 
болеют. А что говорить о 
других детских комбинатах?

Что думают по этому по
воду горздравотдел, гороно 
и родители? Давайте обсу
дим, подумаем и решим все 
вместе.

О. КОНДРАТЬЕВА,
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Хроника
идеологической

работы

«Деловая игра» 
руководителей

Необычным было оче
редное занятие в школе 
партийно - хозяйственно
го актива при Томском 
райкоме КПСС. Его те
ма «Совершенствование 
вкономич|еокого механиз
ма хозяйствования в сов
хозе «Красное знамя» 
стала предметом «дело
вой игры» с участием ру
ководителей и специа
листов хозяйств района.

Готовясь к занятию, 
те, кому во время «дело
вой игры» предстояло вы- 
ступить в ролях главных 
Ьпециалистов совхоза 
«Красное знамя», побы
вали в этом хозяйстве, 
ог^стоятелыно лоанакоми* 
лись с делами, «Фото
графии» рабочего дня 
специалистсв, встречи с 
рабочими помогли доста
точно глубоко проанали
зировать состояние про
изводства в совхозе 
«Красное знамя». Не 
случайно, во время трех- 
часового разговора про
звучало немало предло
жений, как вывести хо
зяйство из отстающ|ИХ. 
Многие из них ' планиру
ется использовать на 
практике.

В. ВЛАДИМИРОВ.

Лекции /■ 
трудовых 

коллективах
в Тегульдетском райо

не состоялись традици
онные «дни науки». В 
гостях у сельских тру
жеников побьшали про
фессор ТГПИ Ю. Б. Ян- 
'килевич, доцент универ
ситета В. И. Арзамас- 
кин, председатель пр,ези- 
диума областной колле
гии адвокатов Н, В. Пол- 
ксН'иикова, Лекторы по
бывали в трудовых кол- 
Л1ек1К1вах Новотегульд .т- 
сного и Берегаевского 
леспромхозов, совхоза 
«Тегульдетокий», школах 
и С ПТУ, на предприяти
ях райцентра.

Большой интерес у 
тружеников села вызва
ли их выступления и бе
седы об итогах февраль
ского Пленума ЦК 
КПСС, о ходе перестрой
ки хозяйственного меха
низма на основании За
кона о государственном 
предприятии, об укрепле
нии социалистического 
правспо'рядка.

С. РОМАНОВ.

Проблемы, 
поиски, опыт

Как поднять работу 
униЕсрситета маркоизма- 
лениниэма на уровень 
требований времени? 
Этот вопрос стоял в цен
тре дискуссий во В)ремя 
научно-методической кон- 
,фе1ренции, состоявашейся 
в Доме политического 
просвещения обкома 
КПСС. Широкий круг 
вспросов обсудили уча
стники конференции: 
!П|ре1псдавателиуниверси
тета марксизма - лени
низма, работники пар
тийных комитетов Том
ска, слушатели и вы- 
п'ускаики УМЛ—пропа
гандисты системы поли
тической и экономичес
кой учебы. В разговоре 
были затронуты пробле
мы совершенствсвания 
подготовки и переп'одго- 
то,В|КИ пропагандистских 
кадров, перестройки на- 
у«^о-,мрто'дичеокой рабо
ты, комплектования уни
верситета марксиз.ма- 
ленинизма в условиях де
мократизации, обновле
ния учебных курсов и 
другие вопросы. В ходе 
обсуждения предлагались 
пути решения этих ' про
блем, состоялся обмен 
опытом работы,

Л, СИДОРЕНКО.

КАК ОСВАИВАЕМ НОВЫЕ МЕТОДЫ ХОЗЯЙСТВОВАНИЯ

Смотреть
у ч и т с я  с о в е т  т р у д о в о г о  
э ксперимент альног о  завода

Совет трудового коллек
тива здесь создали еще в 
ноябре прошлого года, не 
дожидаясь вступления в си
лу Закона о государствен
ном предп,риятии (объедине
нии). В него вошло двад
цать человек, образовавших 
^секции: организацион-
,ную, проиэвсдственно-хо- 
аяйственной деятельности, 
внедрения достижений нау
ки и техники, социально-бы
товую. Руководители сек
ций и председатель совета 
(при голосовании из трех 
претендентов на этот пост 
большинство голосов полу
чил директор завода В, Н, 
Никитенко) входят в прези
диум совета—необходимый, 
на взгляд заводчан, опера
тивный орган.

На первом же заседании 
СТК было внесено предло
жение; «На заводе необхо
димо внедрить систему оп
латы труда по конечному 
результату». А начать ре
шили с инженерно-техничес
ких работников. Трудность 
состояла в том, чтобы най
ти верные критерии оценки 
работы разных категорий 
ИТР. Их нашли, во мнопом 
благодаря усилиям планово- 
зкономического отдела, воз
главляемого членом СТК 
Еленой Геннадьевной Сва- 
ровской. Она убеждена; 
«Мы, управленцы, должны 
зарабатывать свои деньги, 
обрабатывать себя».

В результате аттестации 
ИТР и служащих на заводе 
избавились от излишеств в 
штатах. Некоторые службы, 
в тем числе и технологичес
кая во главе с Т. И. Беля
евой—членом СТК, секре
тарем заЕЮДской парторга
низации. уже получают за
работную плату в зависи
мости от конечного резуль
тата. Связь прямая и жест
кая: перевьшолнил завод
план — и вместо положен
ных ей ранее 160 рублей 
Татьяна Иваноана получила, 
как и все технологи, в пол
тора раза больше. Конечно, 
многие волнуются: ведь
зарплата теперь не гаранти
руется просто выходом на

Твой партийный билет
«Больше гласности )При 

отборе в партию, боль
ше >вннмания подготовке 
вступающих»—это .реше
ние партийная организа
ция (Ленинградского 
прядильно ниточного 
комбината приняла (еди
ногласно, и коммунисты 
добиваются его неукосни
тельного выполнения,

—Тласностц, коллектив
ная оценка деловых, лич
ных качеств будущих чле- 
нсв партии заметно повыша
ют требовательность к ним, 
помогают избавиться от 
формализма при приеме,— 
считает кадровая работни
ца комбината ком.мунист 
А). Кочешновэ. — Напридар, 
работница М. Ревнивцева, 
педав заявление в партию, 
получила хорошие рекомен
дации, Она действительно 
неплохой специалист. Но 
когда на собрании стали 
анализировать ее участие в 
перестройке работы коллек
тива, то оказалось, что 
хвастаться пока нечем. С 
приемом ее в партию реши
ли повременить.

Не получила единодушно
го одобрения и кандидатура 
слесаря А, Павлова, хотя 
он не один год проработал 
на комбинате. Хорошо зна
ли его и как активного 
дружинника. Но с тех пор, 
как профком выделил Пав
лову квартиру, человека 
словно педменили. Куда по
девались и былой запал, и 
(принципиальность. Даже

корень
к о л л е к т и в а  Б о г а ш е в с к о г о  
х у д о ж е с т в е н н о й  керамики

работу... В апреле весь за
вод переходит на эту систе
му оплаты труда.

На своем втором заседа
нии СТК рассмотрел план 
социально - экономического 
развития на 1988 год. Идет 
реконструкция. Общежитие, 
столовая есть, но нужны 
пункты доврачебной помо
щи, комплексный приемный. 
Неплохо бы построить ма
газин. А жилье? На все 
сразу не только рук, но и 
денег не хватает. Мини
стерство местной промыш
ленности, куда относится 
завод, установило на ны
нешний год стопроцентный 
госзаказ. Попробуй проя
ви инициативу. И все же 
здесь ищут пути, С объеди
нением «Томский нефтехи
мический комбинат» заклю
чили до1ч:вор на изготовле
ние керамических втулок и 
изоляторов—на 108 тысяч 
рублей. Что еще?

Т. И. Беляева показала 
гипсовую облицовочную 
плитку:

— Это утвержденный об
разец. Начинаем выпуск. 
А история такова, Ежегодно 
мы получаем десятки тонн 
гипса. Отливаем из него 
формы, которые служат 
прообразом будущих изде
лий. Через некоторое время 
формы начинают разрушать
ся и мы их выбрасываем 
Как-то директор предложил 
мне разработать технологию 
восстановления гипса, что
бы его можно было исполь
зовать. Совет поддержал 
директора, и сегодня, при
меняя восстановленный 
гипс, мы можем делать до 
1.000 плиток ежемесячно,
, Следует добавить: заводу 

это дает приблизительно 
15—20 тысяч рублей.

Едва ли не ото всех, с кем 
довелось разговаривать, 
слышал: «Это идея Берн
гардт» или «Это сделано по 
инициативе Бернгардт». Ва
лентина Алексеевна избра
на заместителем председа
теля СТК, а по должности 
она—начальник керамичес
кого цеха. На мой Еопрос, 
чем занимается она в СТК,

Валентина Алексеевна
улыбнулась: «Вот написала 
письмо jviHHHCTpy по поруче
нию совета». На заводе су
ществует проблема достав
ки детей в школу. Свой ав
тобус старенький, возит 
взрослых на работу и с ра
боты, а детей брать не ри
скуют: еще развалится на 
ходу. Не однажды уже дава
ли обещание выделить ав
тобус, Но..,-Теперь вот к 
ivmHHcrpy решил обратиться 
совет.

Выполнением разовых по
ручений ограничиваются по
ка ее функции в СТК, 
считает Валентина Алексе
евна. Однако, судя по от
зывам, да и по записям в 
протоколах, она — один из 
самых активных членов со
вета. Это понятно, ведь ке
рамический цех — основное 
звено на заводе, Вот по
следнее новшество—при це
хе создан кооператив «Ке
рамист». Вошли туда работ
ники этого цеха. Они изго
тавливают полуфабрикаты 
горшков под жаркое, ваз. 
Планируется, что они дадут 
продукции на 60 тысяч руб
лей.

Кстати, на заводе есть 
еще один кооператив — по 
выращиванию свиней и 
крупного рогатого скота, В 
результате его создания 
сэкономлено почти 10 ты
сяч рублей заработной пла
ты за счет сокращения ста
вок обслуживающего персо
нала. Кооператив, который 
образовала семья Дик, жив
шая в Турунтаеве, обязался 
поставлять заводу по 30 
килограммсв мяса на рабо
тающего по 2 рубля за ки
лограмм Остальное мясо 
кооператоры используют по 
своему усмотрению.

Интересным направлени
ем в работе завода являет
ся его содружество с уче
ными политехнического ин
ститута. С ними заключен 
договор на разработку тех
нологии выпуска продукции 
и'з необычного сырья—ди
опсида. Опытные образцы 
посуды, изготевленные из 
него, изящны, легки, кра
сивы. Безусловно, примене

ние диопсида придало бы 
керамике новое качество,

О качестве разговор осо
бый, Оно, считает член со
вета начальник ОТК Роза 
Николаевна Зыкова, стаби
лизировалось, «Но,—рас
суждает она, — можно сде
лать добротную вещь, а ее 
никто не купит. Поэтому, 
говоря о качестве, нужно 
иметь в виду повышение по
требительских свойств про
дукции». Такой же подход 
и у члена СТК обжигаль
щика Владимира Василье
вича Ска|рльггина; «Нам, 
рабочи.м, нужно выходить 
из глубокого тумана, нужно 
учиться оценивать и счи
тать», Сам он свободно опе
рирует экономическими по
нятиями. В. А. Бернгардт не 
скрывает гордости: она —
пропагандист экономической 
учебы.

Этот подход н качеству 
необходимо еще теснее увя
зывать с конечным резуль
татом-реализацией продук
ции, что, в свою очередь, 
связано с улучшением 
изучения спроса, а значит, 
и с укреплением связей с 
терговлей. Такая связь от
лаживается, считает В, А. 
Анохина, товаровед мага
зина «Томские товары, — 
основногр партнера завода. 
Продавцы дважды были на 
п^дприятии, встречались с 
заводчанами. В целом их 
продукция пользуется спро
сом. Если в 1987 году ее 
продано почти на 32 тыся
чи рублей, то на 1988 год 
договор заключен на 55,5 
тысячи.

Связь с торговлей надо 
продолжать крепить, И 
это—одна из важных забот 
СТК, Ему еще многи.м пред
стоит овладевать, многому 
научиться. Но совет трудо
вого коллектива как форма 
самоуправления ,в сочета
нии с экономической рефор
мой уже дает импульс раз
витию инициативы и твор
чества. На заводе, с кем бы 
ни встречался, все едино
душны: сегодня через СТК 
проходит вся хозяйственная 
■деятелкность предприятия.

С. ТВЕРСКОЙ.

взносы кандидат в члены 
КПСС стал платить нере
гулярно. Неуютно было си
деть на собрании тем, кто 
его рекомендовал.

Почти два десятка вопро
сов задали товарищи по-ра
боте прессовщику А. Свеш- 
никшу, когда обсуждалось 
его заявление. Но тем ра
достнее было для него вы
сокое доверие. Пришлось 
поволноваться и прядиль
щице Е. Наумовой. хотя 
она—лидер в бригаде, за
ве,ршила одна из первых к 
70-летию Великого Октября 
план двух лет пятилетки. 
Наумова—заместитель се
кретаря ксмсомольокой ор
ганизации цеха. Но и ее 
подробно расспрашивали о 
планах на будущее, о том, 
как участвует в соревнова
нии за достойную встреч.\ 
предстоящей XIX Всесоюз
ной партжевференции.

На комбинате стало пра
вилом, что кандидаты в 
члены КПСС, а каждый из 
них имеет конкретное пору
чение, обязательно отчиты
ваются в рабочих коллекти
вах. И не только о делах 
производственных, но. ска 
жем, и о том, ведут ли об
щественную работу по мес
ту жительства, как воспи
тывают детей.

Ведь право быть членом 
партии Ленина — это нс 
только честь, но и большая 
ответственность.

Д. ПОЛИЩУК, 
корр. ТАСС.

В ОТ ТИПИЧНАЯ ситу
ация трехмесячной дав
ности на Томском 

ЛПК. Ч а с а м и  ждут 
на шпалозаводе прибытия 
вагонов—хлыстов с хвойни
ком. А такое же сырье тем 
временем пилят... в другом 
цехе. Нередко случалось, что 
распределялся качественный 
лес между цехами не по со
ображениям производствен
ной необходимости, а в си
лу расторопности инженера 
того или иного отдела. А 
было этих отделов, прямо 
как в известной басне, три; 
лесоперевалочных работ, ле
созаготовок, деревообработ. 
ки.

Попыткой развязать
«узелки» в организации тру
да стало создание единого 
укрупненного производст
венного отдела. Преследова
лась и другая цель, немало
важная в условиях перехода 
предприятия на хозрасчет,— 
сократить штаты управлен
цев.

Реорганизацию провели. 
Начальником отдела избран 
самый молодой из претен. 
денгов—знергичный Виктор 
Павлович Карецкий. Можно 
вроде бы ожидать позитив
ных сдвигов. Но почему на 
комбинате до сих пор 
продолжают спорить о целе
сообразности объединения, о 
функциях новой управлен
ческой структуры в услови
ях внутрипроизводственного 
хозрасчета?

ЕЛА в ряде цехов не 
спорятся, в середине 
января начальник ле
созавода М 1 Г. П. 

Карманов, анализируя воз
никшее с начала месяца от. 
ставание от суточного гра
фика, констатировал; «План 
месяца будет провален». Со
крушенно подтвердил это и 
начальник смежного с лесо
заводом цеха столярно'строи. 
тельных изделий Ю. В. Шу- 
шакоа.

Напрягаясь, отдел пытал
ся выполнить прежние, в ос
новном диспетчерские,
функции за три предыду
щих подразделения. Распрег 
делял сырье, уточнял планы 
по номенклатуре с учетом 
поставок сырья. Качествен
ной перестройки не произо. 
шло. В итоге, хотя и был 
на комбинате запас хлыстов 
более 30 тысяч, выполнение 
январского плана шло труд
но. За простоями лесопиль- 
щиков следовали авралы не 
только в цехе столярно
строительных изделий. В 
полном объеме комбинат 
так и не выполнил задание 
по номенклатуре.

Впрочем, временные сры
вы — только полбеды. Бес-

д

в лесном цехе области

КРЕПКИЙ
ХАРАКТЕР
Таков . уж характер у 

человека; если ,'он «а фа- 
боте активен и иници
ативен, (ТОН в обществен
ной жизни находит себе 
место.

Это можно сказать и 
про бригадира укрупнен
ной бригады (верхнего 
склада гГевризского лесо
заготовительного цункта 
Александра Викторовича 
Бочарова. Достаточно по
смотреть шоказатели по 
трелевке. Редко встре
тишь ,графу, где его ре
зультаты перекрывались 
бы показателями друго
го оператора «ЛП-18». И 
это достигается благода
ря мастерству и трудо
любию. А об (авторитете 
бригадира говорит избра
ние его (депутатом Кар- 
jracoKCKoro (районного'Со
вета.

Не отстает от своего 
бригадира и вальщик 
Анатолий Алексеевич 
Романов. Работая бензо
пилой, он (не только вы
полняет норму, но (И Соз
дает 'запас древесины, 
обеспечивая ритмичность 
работы трелевочной (тех
ники.

НА СНИМКАХ; брига
дир укрупненной брига
ды А. В. Бочаров; валь
щик А. А. Романов.

Фото В. Тестова.

Р А ЗВ Е  О Б Я ЗА Т Е Л Ь Н О  СП А СА ТЬ?
Цель перестройки ясна вроде бы всем; рывок в эко. 

комике на основе имеющейся материальной базы. Но ме
шают сложившиеся стереотипы поведения людей дод вли
янием командно-административного типа уоравления эко
номикой, производством, (непонимание взаимосвязанности 
всех их звеньев, зависимости друг от друга. Нужна пси
хологическая перестройка, прежде всего ломка сложив
шихся понятий. Иначе сиюминутные, местнические инте
ресы всегда будут брать верх над юбщегосударственными.

Характерным примером, в 
этом плане является до 
сегодняшнего дня отношение 
между совхозами и хлебо
приемными предприятиями 
во время массовой уборки 
хлеба и сдачи его государ
ству. Помимо вьшолнения 
своих обязательств перед 
государством, совхозам не
обходимо обеспечить себя 
вь:рококач1ественными семе
нами, фуражным зерном. 
Объем работ огромный. И 
вполне понятно желание хо
зяйств использовать каж
дый погожий час для за
кладки зерна на свои нуж
ды, Сушильных же мощнос
тей не хватает, имеющиеся 
используются не.эффективно 
из-за низкого качества ре

монта, недостатка квалифи- 
'цированных ,мехаиизато,рсв. 
В результате на токах скап
ливается большое количест
во непрссушенного зерна. 
Плюс дожди, обычные в это 
время. Начинается самосо
гревание зерна в буртах, 
его порча. И тогда греюще
еся, зачастую уже солодо
вое зерно, срочно начинают 
выбрасывать на хлебопри
емные предприятия под 
ура-патриотическим лозун
гом «Спасти хлеб любой 
ценой!».

Совершенно ясно, что и 
без тего перегруженным 
хлебоприемным предприяти- 
я.м не под силу становится 
вовремя обработать уже креп- 
iKO подпорченное зернр, обес

печить его сохранность и ка
чество. Итог плачевный как 
для совхозов, теряющих при
быль, получающих нк1ку- 
да не годный комбикорм, 
приготовленный из тего зер
на, так и для хлебоприем
ных предприятий, вынуж
денных нести дополнитель
ные материальные и мо
ральные издержки. А ведь 
сушильные мощности совхо
зов в общей сумме больше, 
чем у нашего предприятия.

Зачем, спрашивается, до
пускать такую ситуацию, 
когда хлеб нужно спасать, 
да еще любой ценой? Хлеб 
нужно не спасать, а уби
рать. Умно, бережно, по- 
хозяйски. Так, как поступа
ли наши отцы, деды, праде
ды, знающие истинную цену 
хлеба. Спасают от стихии, 
BiparoB, Разве обычную для 
нашей климатической зены 
дождливую осень обязатель
но приравнивать к стихии? 
Люди, убирающие хлеб, 
враги ему?

Но тогда почему, раз нет 
стихии и врагов, мы допус

каем варварское отношение 
к хлебу? Не результат ли 
это многолетней, практики, 
давшей твердую уверенность 
руководителям хозяйств в 
том, что они при любых об
стоятельствах «спихнут» 
греющееся зерно государ
ству, а советские и 'партий
ные работники районов по
могут им в этом, оказав 
жесткое давление на руко- 
(зодителей хлебоприемных 
предприятий. Хотя по логи
ке эти самые советские и 
партийные работники дол
жны требовать с руководи
телей . хозяйств обеспечения 
не только высоких тегипов 
уборки, но и сохранности 
качества хлеба.

Т а к а я  п р а к т и к а , к о г д а  д о 
п у с к а е т с я  с д а ч а  г о с у д а р с т 
в у  у ж е  и с п о р ч е н н о г о  з е р н а ,  
я в н о  п о р о ч н а ,  р а з в р а щ а е т  
р а б о т н и к о в  о б е и х  с т о р о н ,  
в ь ш уж д еН 'Н ы х с м о т р е т ь ,  к а к  
г и б н е т  х л е б  —  б о г а т с т в о  и  
о с н о в а  ж и з н и .

Нужно искать варианты, 
обеспечивающие полную 
сохранность хлеба на всех

э т а п а х  р а б о т ы  с  н и м . а  н е  
и д т и  п о  п у т и  н а и м е н ь ш е г о  
с о п р о т и в л е н и я . П р е ж д е  в с е 
г о — о б е с п е ч и т ь  б е с п е р е б о й 
н у ю  р а б о т у  с у ш и л ь н ы х  м о щ 
н о с т е й  в  х о з я й с т в а х .  Д л я  
э т о г о  н у ж н о  в с е р ь е з  з а н и 
м а т ь с я  р е м о н т о м  с у ш и л ь н о й  
и  з е р н о о ч и с т и т е л ь н о й  т е х н и 
к и , ж е с т к о  .к о н т р о л и р о в а т ь  
к а ч е с т в о  р е м о н т а  с п е ц и а л ь 
н о  <:оздан 1НЫ|МИ п р и  Р А Н О  
к о м и с с и я м и  (к а к  э т о  д е л а 
е т с я  н а  х л е б о п р и е .м я ь г х  
п р е д п р и я т и я х ) .  В е с т и  р а б о 
т у  п о  р а с ш и р е н и ю  м о щ н о с 
т е й  с у ш и л ь н ы х  а г р е г а т о в  и  
з е р н о о ч и с т и т е л ь н ы х  к о м п 
л е к с о в ,  о б е с п е ч и в а я  и х  о п 
т и м а л ь н о е  с о о т н о ш е н и е  с  

п р о и з в о д и т е л ь н о с т ь ю  у б о 
р о ч н о й  т е х н и к и . П о д б о р  и  
о б у ч е н и е  к а д р о в  р а б о ч и х  т о 
к а  в е с т и  с  т а к о й  ж е  с е р ь 
е з н о с т ь ю ,  с  к а к о й  э т а  р а б о 
т а  п р о в о .д и т с я  п о  у к о м п л е к 
т о в а н и ю  м е х а н и з а т о р а м и  
у б о р о ч н ы х  с р е д с т в .

В т о р о е  —  н е  д о п у с к а т ь  
с к о п л е н и я  н а  з ё р н о т о к а х  
б о л ь ш о г о  к о л и ч е с т в а  н е п р о -  
с у ш е н н с г о  з е р н а  и ,  н е  д о 

жидаясь самосогревания и 
порчи, отправлять на хлебо- 
приемные предприятия. Для 
этого нужно правильно вы
бирать тактику ведения 
уберочней кампании, разум
но маневрировать техни
кой. Быть может, целесо
образно иногда приостанав
ливать работу комбайнов, 
чтобы «переварить» уже 
убранное зерно. Хлеб на 
корню имеет больше шансов 
сохранить свое качество, 
чем в бурту под дождем. 
Боязнь ухода его под снег 
при нынешней оснащеннос
ти хозяйств уборочной тех
никой и транспортом вряд 
ли обоснованна. При усло
вии, конечно, высокой орга
низации труда.

Естественно, что в каждой 
конкретной ситуации реше
ния .могут быть различны
ми, Но эти решения нужно 
искать, а не работать по 
шаблону.

А. ВТОРУШИН, 
директор Вороновского 

хлебоприемного (предприя
тия.

покоит другое: к ним привы
кают. Потому, что предпола- 
гавшееся органическое слия
ние отделов затянулось.

А взять такой парадокс. 
От разворотливости инжене
ров вновь созданного отдела 
зависит не только судьба 
производстЕенной программы, 
но и полновесность зарпла- 
ть1 того же лесопильщика. 
Сами же управленцы не за
висят от конечных результа.

новаторский — подход к 
управлению и нужен в ходе 
экономической перестройки. 
И, казалось, он найден. За 
слиянием отделов вот-вот, 
ожидалось, последуют укреп
ление структуры нового 
формирования, се четкая 
привязка к технологии. Од
нако «вот-вот» уже, как гово
рят, с бородой. Создается 
впечатление, что новая фор
ма управления только для

ЧТОБЫ ПЕРЕЛИТЬ, 
НЕ РАСПЛЕСКАВ

В обыкноЕвнную перелнцоЕку npeipa- 
тилась реорганизация т| е̂х улрааленческих 
отделоа...

тов работы этих коллекти
вов; получают гарантирован
ный оклад. И речь может 
идти лишь о моральной от
ветственности за верность 
принимаемых решений. Не 
считать же, в самом деле, 
ведущим принципом регули
рования роли инженера в 
системе производства тот, на 
который сослался в разгово
ре В. П. Карецкий; «Трудо
вые коллективы имеют пра
во подавать претензии в хоз
расчетную комиссию пред
приятия...» Но ведь это не 
предполагает исче'рпьгааю- 
щей ответственности ниже- 
нерногтехнических работни
ков!

П РАКТИКА подсказы
вает интересные ва
рианты развития той 

половинчатой ситуации, ко. 
торая возникла при объеди
нении трех отделов комбина
та. К примеру, опыт лесоза
вода 2. С сентября прош
лого года по январь нынеш
него коллектив его работал 
на подрядных условиях. По 
заключенному с админист
рацией предприятия догово. 
РУ заработная плата ИТР 
была поставлена в прямую 
зависимость от выполнения 
плана по общему напилу. В 
деньгах по итогам четырех 
месяцев не потерял ни один 
инженер, зато они получили 
мощную поддержку от мас
теров. Роль последних резко 
повысилась.

Вывод очевиден; включе
нием в единый хозрасчетный 
механизм всех отделов и 
служб можно в значитель
ной мере урегулировать про
изводственные процессы на 
предприятии. Именно такой

того и создана, чтобы пере
лить в нее, по возможности 
не расплескав, прежние ме
тоды руководства производ
ством. Те, при которых со
храняются надоедливая «дис
петчерская» опека, инженер
ная безнаказанность.

Будем объективными, с 
объединением отделов по
рядка в оперативных делах 
комбината прибавилось. Но 
конечный-то результат опре
деляется в большей cTeineHH 
все-таки не текучкой, а си
стемным, направленным ин
женерным поиском и макси
мальной заинтересованно
стью в этом результате сред
него звена.

Т. ПРИЛБПеКИХ, 
слушатель отделения 
журналистики Новоси

бирской ВПШ, (наш 
> нешт. »орр. 

ОТ РЕДАКЦИИ. Пере
стройка управления, хоть и 
медленно, подвигается в 
«Томлеспроме». Известен 
неплохой опыт белоярцев, 
сливших воедино отделы 
производственный и сбыта и 
сразу получивших ощути
мый эффект.

Эксперименты, однако, 
экспериментами. , Права ав. 
тор статьи, заостряя вопрос
об эко н о м и ческ о й
подоплеке явления. Бесспор
но, многозатратнкй админи
стративно - управленческий 
аппарат надо сокращать. 
Причем настраиваться на 
кардинальный выигрыш для 
производства. А первейшая 
мера тут — создание у ин
женера личной заинтересо
ванности в итогах хозяйст
венной деятельности пред
приятия.

По следам наших выступлений

« Б Е С П О М О Щ Н О С Т Ь  
И Л И  П О Т В О Р С Т В О ? »

По фактам, изложенным в опубликованном 13 февра
ля 1088 года письме Б, Токарева «Беспомощность или 
потворство?», проведена проверка. У|Становлено, что А. Ф. 
Меньшиков с 1946 по 1£И88 год- по заключениям вра- 
чебно-трудсвых экспертных комиссий г, Сталинграда и 
г, Томска действительно являлся инвалидом войны. Нов 
1969 году на очередной комиссии он признан инвалидом 
по заболеванию, не связанному с лребьшанием на фрон
те. Отдел ссциального обеспечения Томского района, 
выдавший в 1979 году А. Ф. Меньшикову удостоверение 
инвалида войны, поступил цротивоправно. По этому фак
ту прокуратурой района ведется расследование.

Заведующая отделом социального обеспечения т. Мат
веева по заявлению Б. Токарева не приняла предусмот
ренных занонсм исчерпывающих мер, чтобы изъять у 
Меньшикова удостоверение инвалида войны. Учитывая, 
что она в этой должности работает непродолжительнее 
время, райком КПСС ограничился указанием ей на су
щественные недостатки в работе с письмами и заявления
ми трудящихся. Удостоверение инвалида войны в настоя
щее время у Меньшикова изъято.

А. ЧЕРНЯИКИН, 
секретарь Томского райкома КПСС.

ссС Ч Е М  В П О Л Е  
В Ы Х О Д И Т Ь ? »

я не совсем согласен с теми выводами, которые имеют
ся в статье: «...иждивенчество проявили,., колпашевцы, 
привьикшие получать семена из государственных фондов». 
В последние годы из госфондов район получает 300— 
500 тонн семян яровых зерновых и озимых культур, 
тогда как до 1980 года эта цифра была 1.200—1,500.

В прошлом году зернсгсеющие совхозы выполнили план 
засыпки семян, из них 49,7 процента кондиционных.

Район ежегодно вынуждей просить семена из государ
ственных фондов потому, что совхозы «Инкинский», «То- 
гурский» и «Колпашевский» не имеют ни одного гек
тара пссевов зерновых, а для приготовления обезвожен
ных кермев, зеленого конвейера, сенажа эти хозяйства 
занимают .под однолетними травами и озимыми свыше 
1.570 гектаров. Зерносеющие совхозы не могут полно
стью обеспечить их посевным материалом.

I А. -ШУНТА,
главный агроном |Колпашевского РАПО.

* * *
В Зьфянсксм районе действительно были засыпаны се

мена низкого качества. И хотя весь семенной материал 
по чистоте дсведен до требований посевного стандарта, 
всхожесть остается ниже положенного уровня.

В настоящее время ведется замена партий, имеющих 
особо низкую BicxomecTb, на семена с более высокой — 
как из госреоурсоа, так и между хозяйствами района.

-В . (СОКОЛОВ,
первый заместитель (председателя Зырянского РАПО. ̂ * * *
Совхозы Молчановского района под урожай нынешнего 

года й полном объеме засьшали семенной материал, по 
чистоте отвечающий требованиям 1—2-го классов, но по 
всхожести было только 28 процентов кондиционных.

В настоящее время принимаются меры по обеспечению 
хозяйств семенами, пригодньши для посева. Два совхоза 
— «Молчанонекий» и «Знамя» — полностью обеспечены 
семенами яровых зерновых. Ведется работа по обмену 
семян в совхозе «Тунгусовский» — к началу полевых 
работ и он будет обеспечен.

Усиливаем материально - техническую базу се1меновод- 
ства. В прошлом году построен зерносклад в совхозе 
«Знамя». Здесь же расширена на тысячу квадратных 
метров асфальтная площадка для зерна, пущен новый 
зернакамплемс.

А. ЛАЗУТКИН, 
и. о. (председателя Молчановского РАПО.

Я
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Л Ю Б О В Ь Д Е Т Я И -П О Н Я Т И Е  К О Н К Р Е Т Н О Е
В помещении Дома союзов состоялась 

областная учредительная конференция 
Томского отделения Советского детского 
фонда им. В. И. Ленина.

Дети в этой конференции 
участвовали тоже. Свои пес
ни и танцы, а также свои по- 
делки подарили они взрос
лым ,в самом начале. "Гак 
что стартовала конференция 
с мажорной ноты. Замести
тель министра просвещения 
РСФСР О. М. Саватеева 
вручила области переходя
щее Красное зиа.мя Мини, 
стерства просвещения
РСФСР и республиканского 
профсоюза работников про. 
свещения, высшей школы и 
научных учреждений за луч
шую подготовку школ к но
вому учебному году, участие 
в реализации основных на
правлений реформы общеоб
разовательной и профессио
нальной школы.

На этом торжественная 
часть конференции закончи
лась и началась работа. В 
докладе и выступлениях 
прозвучали конкретные за. 
дачи и конкретные цели 
Томского отделения Совет
ского детского фонда. Лю
бить все человечество —■ 
легко, труднее любить кон
кретного человека, конкрет
ных детей томских детских 
домов, всех тех, помочь кому 
призван фонд. Эта мысль 
звучала в выступлениях де
легатов конференции.

Забота о ребенке начина

ется с заботы о матери. В 
докладе заведующей облоно 
3. Г. Барашевой были на- 
званы такие факты, каса
ющиеся охраны здоровья 
матерей и новорожденных. 
У 30 процентов беременных 
женщин имеются отклоне
ния в состоянии здоровья, а 
20 процентов новорожден
ных имеют различные забо
левания. На ТЗРО, в произ
водственном объединении 
«Сибкабель», на Нефтехиме 
беременные женщины забо
левают чаще, чем на других 
предприятиях, из-за неудов
летворительных условий 
труда. На предприятиях пи
щевой промышленности, об
щественного питания жен
щины пере.мещают грузы по 
20 килогра>ммо!В и больше, 
когда положено 10— 15. 
Многие годы бедной остает
ся база детских лечебных 
учреждений. Для детей с за. 
оолеванием легких вообще 
нет стационарных мест. Ин
фекционная больница не от
вечает даже эле.ментарг 
ным требованиям, нет ни 
одного детского санатория в 
о(5ласти, высока детская 
смертность. Такое состояние 
детского здравоохранения 
особенно разительно на фо
не академической медицин
ской науки, имеющейся в 
нашей области.

V  Служат Родине аоины-темичи

ЭКЗА М ЕН
Несколько дней назад 

лейтенант Сыромятников 
положил перед командиром 
роты рапорт. В нем кратко 
излагалась просьба оста
вить его в кадрах Советской 
Армии. Нелегко далось ему 
это решение.

Товарищ его, лейтенант 
Бардокин, успокаивал:

— Да брось ты, Володя, 
переживать. Решение ты 
принял верное. Я всегда го
ворил, что ты рожден для 
армии.

Рожден для армии... Вот 
они — люди с военной кос
точкой, действительно слов
но для этого созданы. Учи
лища закончили. А он...

Солдатскую шинель Вла
димир Сыромятников надел 
десять лет назад. Сразу был 
направлен в учебное подраз
деление. Закончил его от
личником, стал механиком- 
водителем танка.

Еще в родном Томске, в 
школе, производственное 
обучение проходил он на 
технике. Уверенно чувство
вал себя за рычагами трак
тора, за рулем автомобиля. 
С этого и началось его ув
лечение машинами.

Владимир отвлекся от 
воспоминаний, надо было 
думать о предстоящих заня
тиях в поле. Он готовился к 
ним оробенно тщательно, 
хотелось; в последний раз 
проверить самого себя, вер
ность принятого решения ос
таться в ар.мии. Это для не
го как экзамен.

Впрочем, сколько себя 
помнит, жизнь постоянно 
экзаменует его. Например, 
когда он много лет назад 
принял командование отде
лением. Не все и не всегда 
получалось тогда у .младшег 
го сержанта Владимира Сы
ромятникова. Но постепенно 
пришло к нему чувство уве
ренности в собственных си
лах, знаниях — тот самый 
«капитал», который называ
ется командирскими навыка
ми.

Владимир понимал, что 
человек, живущий рядом с 
тобой, легче проверяется в 
исключительных обстоя
тельствах, когда возникают 
непредвиденные трудности, 
даже опасности. В такой си
туации проще узнать, кто 
есть кто, проверить надеж
ность товарища, его чест
ность и искренность. И 
жизнь предоставила ему та
кую возможность.

Однажды на поселок 
вблизи гарнизона обруши

лось стихийное бедствие. 
Первыми на помощь населе 
нию пришли воины. Два 
дня боролись они со стихи
ей, выручая попавших в бе
ду людей. Ни один из под
чиненных Владимира не 
спасовал, не выказал мало
душия. Вот тогда он впер
вые в полной мере обрел ко
мандирскую уве^нность в 
каждом из своих подчинен
ных.

Служба шла своим чере
дом. На. погоны Владимира 
Сыромятникова ложились 
новые знаки отличия: сер
жант, старший сержант, 
старшина. Пришло время— 
уволился в запас. А через 
четыре года Владимир сно
ва надел погоны —  лейте
нантские...

...Сигнал «сбор» прозву
чал перед рассветом. На бе
гу лейтенант Сыромятников 
представил себе, как в ка
зарме вмиг опустели крова
ти. Танкисты в считанные 
минуты оделись, разобрали 
оружие, противогазы, необ
ходимое имущество. Вот они 
построились и быстро на
правились в парк боевых 
машин.

Нелегко вести танки в ко
лонне в предрассветной 
мгле. Нужно быть предель
но внимательными, собран
ными. Стоит кому-нибудь 
из механиков-водителей на
рушить, скажем, дистанцию, 
не выдержать установленной 
скорости, и колонна разор
вется. Поэтому каждый из 
них — лейтенант Сыромят
ников знал это — внимате
лен до предела.

Владимир слышал в на
ушниках голос комбата, за
тем боевой приказ команди
рам взводов отдал ротный. 
Танки рванулись навстречу 
«противнику».

Взвод Сыромятникова 
оказался в центре атаки. 
Здесь гуще пулеметный 
огонь. Так что временами 
забывается, что бой учеб
ный. И Сыромятников дейст
вует так, как будто в насто
ящем сражении: точно, ре
шительно, смело. Это и оп
ределило успех.

Через час все было конче
но. Владимир уртало опу- 
СТИЛ1СЯ на снег', нашел гла
зами командирскую машину. 
Комбат, высунувшись из 
люка, показывал большой 
палец.

щ\ над полем вставал 
день, обещан, быть ярким и 
солнечным.

В. НИКУЛЬКОВ.

Т А К О Е  Н Е  З А Б У Д Е Т С Я
«'Встреча старых друзей» 

— так назвали этот вечер. 
Были приглашены около 
двухсот человек. Пришли 
бывшие врачи, медсестры, 
санитарки, ра^чие и служа
щие, которые проработали в 
областной психиатрической 
больнице по 30—50 и более 
лет.

Какая это была встреча! 
Тут и радость, и слезы, В 
K7iy6e все было залито све
том, играл военный духовой 
орпестр, красиво накрыты 
столы.

Собрание открыла заведу
ющая клубом Т. Д. Еремен
ко. С приветственными слова
ми к собравшимся обрати
лись главный врач М. И. 
Петров, председатель совета 
ветеранов П. К. Рачковский, 
секретарь парторганизации 
Н. К. Кушкина. Они горячо 
поблагодарили ветеранов за 
работу, пожелали счастливо
го отдыха и хорошего здоро
вья.

После чаепития выступил 
коллектив художественной 
самодеятельности больницы.

Потом под баян мы танце
вали-, вспоминали трудные во
енные и послевоенные годы.

...Не было топлива, наши 
больные мерзли. Тогда мы 
сами начали заготавливать 
с осени дрова за 3 —5 кило
метров от больницы, пили
ли метрсвымн сутунками, 
складывали в штабеля, а по 
первому снегу и всю зиму 
возили на себе в поселок. В 
мороз, по пояс утопая в 
снегу.

А весной и осенью всегда 
помогали нашему псдсобно- 
му хозяйству сажать карто
фель, убир1ать овощи. Все 
это мы делали, чтобы хоть 
чутрч'ку согреть и накормить 
наших больных.

Сейчас приходится только 
удивляться: как мы все это 
вьшесли и пережили? Наш 
коллектив всегда отличался 
трудолюбием, спаянностью 
в работе, высокой дисципли
ной. Эта добрая традиция 
до сих пор сохранилась в 

.больнице.
О. ГРИШКЕВИЧ, 

ветеран труда.

В детских домах и сирот
ских школах.интернатах в 
последнее время положение 
улучшается. В нашей обла
сти на счет детских домов 
поступило уже 63 тысячи 
рублей. С большой благо
дарностью приняли дети дет
ского дома № 9 подарок 
коллектива радиотехническо
го завода — мини-радио
комплекс «Т'Омь-209-стерео». 
Труженики ЛПК Каргасок- 
ского района подарили де
тям Средневасюганскрго дет
ского дома цветной телеви
зор, магнитофон и перечис
лили свою премию—две тыг 
сячк рублей. Дети Тогурско. 
го детского дома не только 
знают, но и видят бескоры
стие своих друзей — шефов 
из птицесовхоза «Колпашев- 
ский», с авиапредприятия, 
судоверфи. Стройотряды 
«Кристалл» ТПИ, «Амазон
ки» ТГПИ планируют летом 
этого года выполнить бес
платный ремонт на летней 
даче детского дома № 2.

В стране сейчас получают 
распространение семейные 
детские дома, где живут 10 
— 12 человек разного воз
раста в отдельном доме со 
своими приемными родите
лями. Облоно не решается 
на этот шаг, здесь есть свои 
сложности. Но, может, от
кликнутся предприятия Том
ской области?

Шефам с предприятий 
часто не хватает простого 
человеческого тепла к де
тям, В своем выступлении 
А. А. Раднонченко, профес
сор мединститута, член-кор-

респондент АМН СССР, 
подчеркнула, что важны все- 
таки не подарки детским до
мам, не деньги, хотя без это
го не обойтись. а именно 
тепло, ласка. В один из
своих приездов в детский
дом области Анна Алексеев
на приметила двух ребяти
шек, которые держались в 
сторонке и никак не прореа
гировали на приход гостей. 
Этих двойняшек, узнала по
том Раднонченко, нашли 
под лодкой, и вели они себя 
все равно что зверята, при: 
выкшие видеть от человека 
только зло.

■ Особую проблему перед 
областью ставят студенче
ские се.мьн. Половина за
ключаемых браков прихо
дится на эту категорию то
мичей. Семьдесят процентов 
детей в год рождается имен
но у студентов. Но не секрет, 
сказала в своем выступле
нии Лариса Насекина, се
кретарь обкома ВЛКСМ, что 
обеспеченность жильем, дет
скими садами оставляет же
лать лучшего. Сами студен
ты давно думают об этом, 
мечтаюг построить межву
зовское семейное общежи
тие. В последней передаче 
Томского телевидения «Ини
циатива» один из участни
ков предложил отремонтиро
вать разрушенные дома по 
Московскому тракту и от- 
дать их студентам.

Делегат учредительной кон. 
ференции Советского детско
го фонда им, В, И. Ленина 
ответственный секретарь пи

сательской организации А. И. 
Казанцев обратил внимание 
присутствующих на то, что 
детдомовские ребятишки об
делены сейчас именно дуг 
ховностью. Культпоходы в 
кино — исключительно на 
детские фильмы, в основном 
сказки для малышей. В 
семь лет — сказки, в 12 — 
сказки, в 16 — оп'ягь сказ
ки. А жизнь не сказка, и к 
ней они не готовы.

Хорошие отношения у 
детдомовцев с ТЮЗом, на 
любую премьеру ребята мо
гут прийти бесплатно, быва- 
ют тюзовцы и в гостях у де
тей. С драмтеатром слож
нее, директор школы-интер
ната № 4 сетовала, что-почти 
не пускают ее детей в театр 
бесплатно, хотя зал на мно
гих спектаклях пустует. Те
атр кукол рад бы был при
гласить всю детдомовскую 
детвору. Но куда?

При всем Т0.М, что в го
роде есть свое культпросвет- 
училище, в детдоме ЛГв 9 
который год не мо-гут полу
чить руководителя художе
ственной самодеятельности. 
Бывают иногда в детских 
домах писатели, художники, 
артисты филармонии, но 
все это эпизоды, а эпизоди
ческие контакты с культурой 
эффекта не дают. Надо ли 
удивляться, что среди сту
дентов наших вузов практи. 
чески нет бывших детдомов
цев, зато их много в спец
школах н колониях. В Дет
ский фонд мы должны соб

рать не только деньги, но и 
души.

о  пробле.мах многодетных 
семей рассказала врач дет
ской поликлиники № 1 
В. И. Краснослободцева, 
мать одиннадцати детей,

В работе конференции 
принял участие секретарь об
кома КПСС Н. П. Кириллов.

Два часа выступлений. 
Проблемы, проблемы. Е5сть 
уже конкретные результаты, 
есть конкретные цели. Об
щая цель — любовь к ре
бенку, к нашему будущему. 
Любовь абстрактная, не под. 
дающаяся никаким описани- 
ям, должна вылиться в лю
бовь конкретную, в кон
кретные дела. За эти кон
кретные дела конференция 
наградила значком «Отлич
ник народного просвещения» 
Г. М. Лясото, А. Г, Федоро
ву, С. А. Коваленко, воспи
тателей детского дома М  1.

В правление Томского от- 
деления Советского детского 
фонда выбрано 24 человека, 
люди различных профессий, 
председателем правления 
стала доктор медицинских 
наук А, А. Раднонченко, 
председателем ^визионной 
комиссии—Т. Т. Пронгасова, 
директор санаторно-лесной 
школы.

Остается добавить, что в 
нашей газете под рубрикой 
«Любовь к детям — понятие 
конкретное» периодически 
будут появляться материалы 
о работе Томского отделения 
детского фонда.

Н. ШЕРЕМЕТ.

1 н я » о р м а ц и я

|£лгоргЕ1>ы ТЛСС сообщают

В О Д О Л А З Ы
Почти 'ежемесячно 1 во

семь водолазов вместе с 
рабочими Томского участка 
СУПОРН, кроме ледостава, 
то есть весной и осенью, 
более двадцати дней Нахо
дятся На трассе. Регион их 
работ, где они занимаются 
ремонтом и обследованием 
подводных переходов маги
стральных нефтепроводов 
от устья .Томи до реки Вах 
*Т]Юменской Ьбластн, р ф о  
мен. Справляться со своим 
сложным делом им помога
ет высокий Нрофессиона-

Как нас обслуживают!

ПО

лизм, у каждого ою несколь
ку тысяч часов работы под 
водой. Каждый имеет смеж
ные специальности, и, если 
потребуется, найдутся и 
сварщик, резчик, тракто
рист, электрик, {взрывник. 
И, как часто (бывает среди 
людей гаких вот редких 
специальностей, все они об
щительны, с уважением от
носятся друг к другу, чест
ны. И у всех у них место ра
боты называется: «Томский 
участок подводных обследо
ваний и реконструкций не

фтепроводов РСУ УМНЦС». 
Длинное, большое название, 
как и само дело, которое
они выполняют.« « *

НА СНИМКАХ: перед
ыогружеаием^ Водолазы 
Виктор Семенович Скир- 
невскнй и страхующий 
Сергей 'Александрович
Брюховских; На льду реки 
одетый в водолазный кос
тюм Владимир I Иванович 
Логунович смотрится слов
но пришелец из космэса; 
после работы на глубине 
Александр ’Николаевич Ба
скаков.

Н. ПОТАПОВ.
Фото автора.

105 ЛЕТ БЕЗ БОЛЕЗНЕЙ
Дожив до 105 легг, Мариа Мштесинос не знает 

болезней, i<5e3 очков вдевает нитку в иголку и го. 
товит на всю семью. Хотя правильнее будет сказать 
«яа ближайших членов семьи», ведь у этой кубин
ской долгожительницы из провинции Гавана более 
пятидесяти внуков, правнуков и праправнуков.

С^на из внучек Марии — врач по специальности, 
недавно сделала бабушке общий 'медицинский ос
мотр, котсрый показал, что Мариа не страдает ни
какими недугами. Сама долгожительница на вопрос 
о том,, как ей удалось сохрани1Ть столь завидное 
здоровье на одиннадцатом десятке лет жизни, отве
чает: «Во все времена — хорошие и плохие, я все
гда много работала, вот и весь секрет».

Рассказы о кубинских долгожителях на страницах 
местной прессы — не редкость. Средняя продолжи
тельность жизни кубинцев составляет сегодня 74 го
да и продолжает расти, В интервью председателя 
'Национального геронтологического общества Ос- 
вальдо Прието Рамоса, опубликованном журналом 
«Боэмиа», отмечается, что благодаря созданию по
сле революция разветвленной и ^фе'ктивной систе
мы здравоохранения .число кубинцев старше 60 лет 
увели1чилооь за годы народной власти с 6,7 до И  
прсц. от всего населения острова, По оценкам спе
циалистов, к концу ве,ка этот показатель достигает 
14 цроц., то есть 1,6 млн. человек, а к ,2025 году 
•— 21 проц,

АУКЦИОН АВТОМОБИЛИСТОВ
Весенний аукцион автомобилистов — одна из раз

новидностей традиционных чехословацких «бурз» 
'(|Раслродажи бывших в употреблении товарсв), при
влек внимание владельцев автопраиаюрта со всей 
Южно-Чешской области. В старинный город Ческиг 
крумлов в выходной день съехались тысячи заивте- 
ресоваяных людей. На два лагеря разбились его 
участники —• одни предлагали, другие покупали, 
,но выиграли в конечном итоге все, На аукционе 
можно было продать и купить самке различные де- 
;тали, запчасти, в которых нуждаются автолюбите
ли.

Если призадуматься, то сколыко автоснаряжения 
лежит мертвым грузом в д-аражах, в кладовках ав
толюбителей. В то же время в магазинах порой не 
найдешь самой простой прокладки, ,не говоря уже 
о дефицитйых запчастях. Автоаукциояы, какие про
водятся в Ч'ООР, отчасти помогают решить извеч
ные проблемы «{мучеников» дорог. Их организато
ром, как правило, выступают родственные ДОСААФ 
районные и областные организации «Свазар'ма» — 
Союза содействия армии. Каждый участник аукци- 
сна вносит символическую плату за участие в нем 
— 2 'кроны. Представители торговой инспе'кции оп
ределяют верхнюю границу цен наиболее ходовых 
тсгаеров,

ДКУХЭТАЖНЫЙ СОСТАВ
Двухэтазиные пассажирские, поезда появятся в бу

дущем году на линии Токайдо, в центральной части 
Японии. Та.кое .решение приняла администрация 
корпсрации железных дсрог Восточной Японии,, ко
торая считает, что эта мера может по крайней .ме
ре частично снизить • остроту транопюртяой пробле
мы в'прилегающих к Токио районах. В утренние 
«часы пик» по этой линии состоящие из 15 вагонов 
гаригсродные поезда отходят от леррснов с интерва
лом три минуты 15 секунд. Однако, несмотря на 
это, как сообщает газета «Майнити дейли ньюс», 
в них набивается почти в два с половиной раза боль
ше пассажиров, чем предусматриЕ.ают габариты ва- 
гснсв. Если эксперимент, который корпорация пла
нирует начать в ма,рте будущего года, окажется 
успешным, ,то двухэтажные поезда пойдут впослед
ствии и по двум другим железнодорожным линиям.

БШ
СПРАШ1ЛВАМТЕ-
O TBE4A EIV I

- Т А К О Е  З А Д А Н И Е  П О Л У Ч И Л  Ж У Р Н А Л И С Т
Баня № 4 (пр. Фрунзе) 

после ремонта считалась не
плохой. Прекрасно отделан
ное фойе. В ожидании оче
реди можно посмотреть те
левизор. К услугам посети
телей парикмахерские, бу
фет. Кроме общих отделе
ний, есть и улучшенные — с 
бассейнами. После жаркой 
парной приятно освежиться 
в прохладной воде.

«Уже второй год хожу в 
эту баню, — читаю запись, 
сделанную 11 февраля ны
нешнего года в Книге жалоб 
и предложений В. А, Курох- 
тиным. — Еще полгода на
зад улучшенное отделение 
имело хорошее санитарное 
состояние и отличную пар
ную. А в последние месяцы 
положение сильно измени
лось: очереди большие, пара 
практически нет, пол в раз
девалке чистый бывает, 
только когда дежурит бан
щик Шарифулин...».

В графе «Какие приняты 
меры» заведующая баней 
В. Е. Дугннова обещала не
достатки устранить. Но уже 
через день снова появилась 
жалоба.

«Баня практически пре
вратилась в источник анти, 
санитарии, — била тревогу 
Л. Е. Минина. — Вода в 
бассейне не меняется, душ в 
моечном отделении не рабо
тает...»

На этот раз никаких обе
щаний со стороны админи
страции я не нашел, хотя 
было немало других нарека
ний: на культуру обслужиг 
вания, санитарное состоя
ние, работу буфета...

Все эти записи я прочитал 
26 марта, в субботу. Буфет 
в тот день не работал, теле
визор — тоже. Посетителям 
могли предложить только

пихтовые веники. К сожале- 
нию, заведующей на месте 
не оказалось, и беседовать 
пришлось с кассиром П. Е. 
Сафоновой.

— Пропускная способ
ность бани мала, — сказала 
она. — Тесно. К тому же 
на втором этаже в ремонте 
одно из раздевальных отде
лений.

А по дороге в баню 
№ 3 (ул. Советская) я инте
ресовался у попадавших на
встречу раскрасневшихся 
завсегдатаев: есть ли пар?

— Отличный парок! И наг 
роду никого.

Смотрю: и буфет работа
ет, и сок есть, и чай. Не
редко бывают квас, газиро
ванная вода. В фойе — по
рядок. О хорошем обслужи
вании говорят ' и записи в 
книге жалоб и предложений: 
«Прошу объявить благодар
ность работникам бани № 3, 
особенно Е. П. Сакевич, за 
добросовестное отношение к 
работе...» (А. В. Аркашов). 
«Спасибо коллективу за без
упречное обслуживание и 
хорошие условия, которые 
он создал» (водители О. Е. 
Хохлов и С. П. Бастрыгин).

Могу сослаться и на пись
мо, поступившее в редакцию 
от постоянных посетитель
ниц бани; «С тех пор, как 
коллектив бани возглавила 
М. Р. Кузьмина, многое
здесь переменилось к луч
шему,— пишет от имени по
друг Е. Галянтий. — Баня 
работает ритмично, кругом 
чистота, .пар всегда, отлич
ный, не бывает перебоев, как 
раньше, есть {все удобства, 
чтобы отдохнуть, выпить
чаю, газированной |воДы.
Большое спасибо заведую
щей н ее /коллективу. Сей
час такое время, ^огда все

должны работать так, |как в 
бане i№ 3».

— От чего зависит поряг 
док в бане? — спрашиваю у 
мастера М. Р. Кузьминой.

— От каждого работника, 
от заведующей, от контро
ля, — сказала она. — Я, 
например, всегда прихожу в 
7 утра, бываю и по воскре
сеньям.

Коллектив бани на бригад, 
ном подряде, он заинтересо
ван в культурном обслужи
вании посетителей, каждая 
жалоба — это «ЧП». Буфет 
работает всегда, потому что 
заявки на прохладительные 
напитки Мария Родионовна 
делает своевременно.

Возможно, в отношении 
этой бани есть и другие 
М1нения. Кому-то она нра
вится больше, комугто — 
меньше. Своеобразно выска
зался на этот счет постоян
ный посетитель бани А. П. 
Краснов:

— Как у женщин есть 
«свои» парикмахеры, так и 
у нас «свои» бани. Лично 
мне нравится ходить сюда.

А я «своей» считаю баню 
№ 6 (ул. Герцена). Пар 
здесь отменный — сухой, 
жаркий, легко переносимый 
даже в четвертый заход. Од
нако не очень чисто в разде
вальном отделении, плохо 
работает душ в помывочном 
отделении, зимой из-за выби
тых местами стекол в поме
щении стоит густой пар, нет 
редко в буфете отсутствуют 
прохладительные напитки 
(однажды буфетчица подава
ла даже обыкновенную во
ду), не работает автомат га. 
зированной воды. Посетите
ли к этому приспособились 
— многие приносят с собой 
термосы с горячим кофе и 
чаем.

...На этот раз (а в баню я 
пошел в тот же день, 26 март 
та) в буфете был напиток 
«Тархун». Зато не успел на
мылить голову, как вмеэто 
горячей воды побежала хо
лодная. Переговоры с бан
щиком ни к чему не приве
ли. Словно кто-то ш>тнл: из 
крана бежала то чуть теп. 
лая, то совершенно холод
ная вода. Кое-как помыться 
Bice-таки удалось, но что это 
за мытье? Недовольными 
уходили и другие посетители.

Об остальных банях можг 
но судить и по редакционной 
почте: нет-нет да и прине
сет она тревожный сигнал. 
Причем в них периодически 
повторяются те же самые 
недостатки. А все потому, 
что руководители бань упу. 
скают контроль за работой 
своих коллективов. Что 
стоило В. Е. Дугиновой про
анализировать претензии 
клиентов и принять меры, 
чтобы навести порядок в тех 
же парных, в работе буфе
та? Мастер бани № 6 А. П. 
Прохоров больше времени 
уделяет ремонту, чем рабо
тающему помывочному отде
лению. Если М. Р. Кузьмина 
душой болеет за свое хо
зяйство, четко держит на 
контроле поставку прохлади
тельных напитков, то ничего 
подобного не скажешь о ее 
коллегах в других банях.

В субботу 2 апреля я 
снова побывал в шестой ба
не. В буфете был только яб
лочный сок. Значит, сущест
венных перемен пока не 
произошло.

Вероятно, ослаблен конт
роль и со стороны руководи
телей объединения «Криг 
сталл»?

—- Согласен, — сказал 
директор объединения В. А.

Марченко. Я полтора ме
сяца был в больнице, а мой 
заместитель не. успевал дер
жать в поле зрения ,,/:^се ба- 
ни. Мы не раз указы вали 
заведующую и коллектив (̂етг 
вертой бани: снимали пре
мии. Видимо, нужны другие 
меры. Кстати, в тот суббот
ний день я тоже делал объ
езд по баням, конечно же, 
побывал и в четвертой. Тут 
же вызвал заведующую... 
Что же касается бани М  6, 
то она сейчас на капиталь
ном ремонте: из двух помы- 
вечных отделений работает 
одно, поэтому с временными 
неудобствами надо мирить, 
ся. Зато после ремонта баня 
станет одной из лучших в 

-• городе в эстетическом от
ношении, появятся дополни
тельные удобства. А с от
сутствием горячей воды разг 
беремся...

Позднее В. А. Марченко 
сообщил, что В. Е. Дугино
вой о^явлен очередной вы
говор; отсутствие горячей 
воды в бане № 6 объясняет, 
ся тем, что в связи с пере
водом теплоснабжения на 
летний период произошел 
перепад температуры воды. 
При подведении итогов за 
март во всех коллективах 
прошли собрания с обсужде
нием фактов неудовлетвори
тельного обслуживания кли
ентов, виновные наказаны, 
приняты меры. Планируется 
отремонтировать все нерабо
тающие автоматы газиро
ванной воды.

В нынешнем году вступит 
в строй действующих баня 
училища связи по пер. Пле. 
ханова, которая будет обслу
живать и горожан. А в сле
дующем году начнется стро
ительство бань на Иркутг 
ском тракте и Каштаке.

А. ТОРОПОВ.
г. Томск.

— Мне, как инвалиду вто
рой группы Великой Окче- 
ствеиной войны, положена 
бесплатная путевка Па ПУ' 
рорт, ио 'я Ае {Могу tee (ис
пользовать. Нельзя ли ком
пенсировать деньгами?

Р. АНИЩЕНКО.
Первомайский район.
Отвечает заместитель за

ведующего облсобесом В. Н, 
, Щеглов:

— Только инвалидам Оте
чественной войны первой 
группы по их желанию в.ме- 
сто путевки в санаторий или 
дом отдыха разрешено вы
давать один раз в два года 
денежную компенсацию в 
размере 80 рублей. Напом
ню, что инвалидам Великой 
Отечественной войны, полу
чившим автомобиль бесплат
но или приобретшим его за 
наличный расчет, вьшлачи- 
вается компенсация расхо
дов в сумме 260 рублей на 
бензин, ремонт, техническое 
обслуживание.

Выплата за другие неис- 
пользеванные льготы норма
тивными актами не преду
смотрена. ★  ★  *

— Слышала, что с янва
ря 1988 года изменен поря
док оплаты за сэдержание 
детей в дошкольных учреж
дениях. Расскажите об этом.

О. МАЛЬЦЕВА.
Томский район.
Отвечает заместитель за

ведующего гороно В. Ф. 
Околелов:

— Изменений нет и в бли
жайшее время не предвидит
ся. ♦ ♦ *

— 'Можно ли пользоваться 
месячным проездным биле
том |в ведомственных авто
бусах?

С. НОВИКОВА.
г. Томен.
Отвечает з а м е с т и т е л ь  

начальника объединения 
«Томскавтотранс» А. В. Бон
дарь:

— Месячный проездной 
билет городского сообщения 
не дает права на проезд в 
ведомственных автобусах.
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Наши интервью

Н у ж д а е м с я  в ваш ей м у д р о с ти
Недавно Марии Леонтьевне Халфиной исполнилось 80 

лет. Представлять ее томскому ч̂итателю (нзлишне. Имя 
ее — словно пароль ж разговору о судьбах 'человеческих, 
сложных и неоднозначных, о делах житейских, семейных, 
основополагающих, ведь о̂тсюда, из семьи, человек выхо
дит в мир...

Халфина пишет о тех житейских ситуациях, простота 
которых кажущаяся: дела обычные, семейные, но за ни. 
ми встают многие нравственные проблемы. Пишет Ма
рия Леснтьевна языком столь нростым и понятным, что 
иному может показаться; да и я бы так смог, ведь я го
ворю и думаю так! Это счастливое заблуждение—сви
детельство того, что читателю повезло; он встретился с 
прозой юйсокохудожественной, настоящей.

Накануне восьмидесятилетия писательницы возросла 
волна читательского /интереса к ее творчеству, к ее био
графии. Таково двойство юбилеев. Другое их свойство — 
необходимость подведения итогов. Это и обусловило тему
нашего интервью.

— /Мария Леонтьевна, чи
тательская почта, высокий 
спрос да наши книги, одно
значно выражают отношение 
читателей к • писательнице 
Халфиной. Вас поздравляют 
с днем рождения, приглаша
ют на творческие встречи и 
просто в гости. А как |зы от
носитесь к тем, для кого, пи
шете?

— Я не представляю, как 
это можно писать, заранее 
наметив, .кому рассказ, по
весть предназначаются? Ну 
вот, например, я решаю, что 
буду сейчас писать рассказ 
для чигателя-колхознина и 
пишу «Мачеху» или «Безот
цовщину». А рассказ «Оди
ночество» — для интелли
генции...

А в итоге вое получается 
совершенно иначе. Я сужу 
по читательским письмам, по 
высказываниям на творче
ских встречах, конференци
ях,

Иапример, после опублико
вания «Мачехи» в «Огеяь- 
ке» в числе других я полу
чила два интересных пись
ма. Одно — от коллектива 
Одесского симфонического

оркестра имени Рахманино
ва, оно заканчивалось слова
ми: «Финал повести звучит 
как заключительный аккорд 
симфонии Рахманинова...». А 
второе письмо написали 18 
колхозников-механизаторов из 
Ростовской области, Они об
ращаются не ко мне, а к 
главному герою, seipfl, что 
он существует на самом де
ле: «Низкий тебе поклон, 
Павел Егсрович, что не от
казался ты от дочери. Не 
каждый из нас на такое ре
шится» и т. д.

Пишут заключенные из ла
герей: «Бели бы у меня бы
ла такая мачеха, не был бы 
я сейчас здесь, в пересыль
ной тюрьме...», «Я был увег 
рен, что уже никогда не бу-' 
ду способен заплакать, а, чи
тая «Мачеху», плакал, вспо
миная свое детство.,,».

На рассказ «Мои соседи», 
опубликованный в «Комсо
мольской правде», было бо
лее тысячи писем читателей 
— самых различных соци
альных и возрастных груш.

Я считаю, что к опреде
ленной группе читателей ад
ресуется только автор, пи

шущий для детей.
Что касается встреч, мне 

любая аудитория интересна, 
но более всего люблю встре
чи с молодыми. И, конечно, 
с земляками...

— Вы—писатель. Но вы 
и читатель. И, судя по со
стоянию письменного стола, 
весьма активный. Какие кни
ги формировали ваше миро
воззрение, кто из авторов 
оставил след П душе? И ва
ши сегодняшние предпочте
ния...

В моей семье был культ 
писателей. Жили довольно 
скудно. Не было цртличной 
обстановки, хорошей сдеж- 
ды, но выписывались лучшие 
дореволюционные журналы: 
«Знание», «Вестник Евро
пы», «Сатирикон», а также 
детские. Жили в деревне, 
почта приходила два раза в 
неделю, это были самые сча
стливые дни.

Четырех лет я прочла «Му- 
му». Помню, как я ходила 
за родителями, за старшим 
братом, изводила их вопро
сами; я не могла понять, 
почему глухонемой Герасим 
должен был подчиниться 
требованию ста^хи-помещи- 
цы утопить люммую соба
ку. И родные, взрослые су
мели объяснить мне, что бы
ло такое время, когда поме
щик мог продавать своих кре
постных, истязать их. С тех 
пор я возненавидела соци
альное ’неравенство,

В шесть лет я прочла по
весть английской писатель
ницы Бичер Стоу «Хижина 
дяди Тома», Повесть сенти
ментальная, художественно 
слабая, но она потрясла ме
ня списанием страданий не
гритянского народа. И я 
навсегда возненавидела ра
сизм, шовини.зм.

Я могу, применяя к себе, 
повторить слова Горь.кого: 
«Всему лучше.му во мне я 
обязана книгам».

Сегодня любимые из лю
бимых— В. Шукшин н Ф. Аб
рамов. За ними В. Астафь
ев, В. Белов, В. Распутин, 
За последние месяцы посча
стливилось прочитать по
трясшую меня повесть 
А. Приставкина «Ночевала 
тучка золотая...», «Дети Ар
бата» А. Рыбакова, многое 
другое. Два года назад я не 
смогла бы псве.рить, что все 
эти произведения обретут 
жизнь и станут доступны- 
ми всему читающему наро
ду-

Очень люблю Владимира 
Высоцкого. Не все, что им 
создано, но очень многие 
его стихи- поражают и по
трясают меня глубиной со- 
де1ржания, талантливейшей 
поэтической формой.

— А как начиналась пи
сательница Халфина? Что 
для вас главное в писатель
ском труде? Какие темы 
волнуют сегодня и на |что 
может рассчитывать чита
тель в ближайшее время?

— Пописывать я начала 
довольно рано. Первое мое 
стих1отворение было опубли
ковано в окружной газете 
«Звезда Алтая», когда мне 
было 14 лет. В 1925 году 
родился журнал «Крестьян
ка». Я стала одним из пер
вых его авторов. Редакторы 
охотно печатали мои длин
ные, бездарные поэмы и 
рассказы.

Печаталась помаленьку и 
в более зрелом возрасте, но 
я никогда не принимала 
всерьез своего литературно
го дара потому, что с та
ким же успехом pHiocBana, 
пела, играла на сцене

TPAiMa (театр рабочей 
молодежи).

Началом своей литератур
ной деятельности считаю 
1962 год, когда в «Комсог 
мольокей правде» был опу
бликован рассказ «Два сле
пых сердца». Прочитав сот
ни и сотни писем читателей, 
положительно лавиной обру
шившихся на «Комсомол
ку», я поверила, что дол
жна писать. Все письма на
чинались и заканчивались 
словом «спасибо» и, что до
роже всего, «вы мне по
могли»...

В последние десятилетия 
меня все больше стали вол
новать и тревожить 
проблемы отноше
ния нашего cбщec^вa к ста
рым людям. Я считаю, что 
.мы в неоплатном долгу пе
ред нашими стариками. В 
начале 70-х годов на «Мос
фильме» экранизировались 
мои рассказы «Мачеха» и 
«Безотцовщина», Это нес
колько отвлекло меня от 
проблем старости, Но затем 
я забросила и литературу, и 
кинематограф, Побывала в 
48 домах престарелых, бы
ла участнк1ном IX Междуна
родного iKOHirpeoca геронто- 
лстов, написала серию но
велл, которые печатались в 
«Огоньке» под общим наз
ванием «Что старику на
до».., Но все это не давало 
ответа на два мучивших 
меня вопроса: «Почему на
ши старики панически боят
ся дома престарелых? Поче
му близкие считают для се
бя позором, если старик из 
их семьи находится в таком 
доме? Чтобы узнать всю 
правду, изучить проблему 
«изнутри», я ушла жить в 
томский областной дом пре
старелых общего типа «Лес-
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ПОЧЕМУ ДЫМЯТ 
А В Т О М О Б И Л И

И куда в этом случае смотрит ГАИ?
с  этого вопроса беседа нашего корреспонден

та 1C начальником,отделения технического Падзора област
ной госавтоннспекции Г. Е. Грицуком, госавтоинспекто- 
ром В. Н. Коитусом ц /старшим ‘государственным инспек
тором По {охране (имосферного воздуха Б. И. Третьяко
вым. Экологическое благополучие города ревозможно 
без сокращения 'загазованности автомобильными выхло
пами.

— Конечно, первая реак
ция сотрудн'Икав ГАИ при 
встрече с дымящим авто
мобилем — принять мгно
венные меры, — говорит 
Г. Е. Грицук. — Мы нака
зываем водителей, руково
дителей автопредприятий. 
Каждое лето проводим спе
циальную операцию «Чи
стый воздух», когда контро
лю подвергаются все автомо
били. Но сегодня, вид'ИМ'О, 
надо ставить вопрос шире: 
только контролем ГАИ об
становку не'улучшить. Надо 
вести речь об ответственно
сти руководителей многих 
■служб'. \

Б. И. Третьяков: — У ад
министративных комиссий 
райисполкомов Томска суще
ствует всепрощенческая 
снисхо;}йтелынО'СТЬ к руково
дите ля.м автопредприятий, 
загрязняющих атмосферу. 
Вот примеры прошлого го
да. Директор автоколонны 
Хе 1935 В. Н. Гейман и 
главный инженер В. Е. Ма- 
ли.мон были оштрафованы 
на 100 рублей каждый. Од
нако в Октябрьском райис
полкоме это наказание не 
утвердили, ограничившись 
всего лишь замечанием в ад
рес директора, и снизили' 
штраф главному инженеру 
до 25 рублей.

То же произошло в Ленин
ском райисполко'ме,  ̂когда 
был наложен штраф в 100 
рублей на директора Э'Втоэк- 
спеднционной базы облпот
ребсоюза и главноро инже
нера. Они отделались заме
чаниями. Октябрьский рай
исполком заменил 100 руб
лей штрафа главному инже
неру автоколонны № 1976 

, тоже ни к чему не обязьша- 
ющнм’ замечанием.

А ведь административные 
комиссии — последняя ин
станция, где дается оценка 
всему происшедшему. Так 
зачем контроль, специаль
ные мероприятия, если на
рушители остаются без на
казания?

В. Н. Контус; — Безответ
ственное отношение к эле
ментарным нормам порядка 
стало для многих уже тра- 
диционнГ|1М. Вот уже в те
чение трех лет госавтоин- 
спекция и инспе1кция по ох
ране атмосферного воздуха 
не .могут заставить руково
дителя автобазы треста 
«Томскгазстрой» П. И. Аки
ме ва, .'\ТП облбытуправле- 
ния — В. Г. Уральцева, 
АТП «Томскэнергострой» — 
И. В. Туркевича и других

принять необходимые меры 
для сокращения выбросов в 
воздух вредных автомобиль
ных выхлопов.

Ссылаются на отсутствие 
контрольных приборов, ре
гулировочных стендов, недо
статок кадров специалистов. 
Но ведь в объединении 
«Тсмскстройтранс» решают 
эти вопросы обыкновенным 
тщательным отношением к 
техническому обслуживанию 
М(ашин. Здесь в обязатель
ном порядке демонтирует
ся топливная аппаратура с 
дизельного двигателя и про
веряется на специальных 
стендах. Естественно, что 
сразу же ведется .регулиров
ка. Таким образом решают
ся многие проблемы. Прак
тически , исключен выпуск 
на линию высокотоксичных 
и дымящих автомобилей и 
в ав|токолонне № 1977 объ
единения • «Томскавтот.ранс» 
(начальник А, А. Амелин).

Г. Е. Грицук: — Причиной 
загазованнсстя может быть 
и самый исправный двига
тель на самом новом авто
мобиле. Речь идет о пере- 

«КамАЗ»грузках. Когда на 
вместо восьми тонн навали
вают двенадцать, то выхлоп 
газов далек от нормы. Не
померное увеличение загру
женности прикрывают бла
гими рассуждениями о пла
не, экономии. Но двЯ'Гатель 
быстро выходит из- строя и 
дымит нещадно.

Причины загазованности 
могут быть самыми неожи- 
данньши. К примеру, «Томск- 
нефтеснаб» транспортирует 
масла и бензин различных 
марок в одних и тех же ци
стернах, В итоге все смеши
вается, горючее оказьшает- 
ся не соответствующим нор
мам. Нужен входной конт
роль по качеству бензина.

Видимо, пришла пора от
казаться томичам и от эти
лированного бензина, где 
присадки дают вредные оки
слы. Транспорт Москвы дав
но работает на чистом бен- 
.знне.

Б. И. Третьяков; — Сей
час в Томске нет ни норма
тивной, ни ди.рективной до
кументации по охране при
роды. Принимаемые поста
новления горисполкома в 
мелкие организации просто 
не доходят. •

Г. Е. Грицук: — В райо
нах области совершенно не 
занимаются проблемой охра- 
,ны атмосферного воздуха, 
считая, что это еще их не

касается. Но когда автомо
били с периферии, попадают 
на улицы Томска, мы их 
мгновенно останавливаем; 
дымление выше нормы.

В. Н. Контус: — Город
ские мелкие автонредория- 
тия не могут приобрести до
рогостоящий прибор контро
ля выхлопа. Но ведь можно 
организовать в рамках объ
единения, управления или 
ведомства централизованный 
пункт контроля. Проверка 
должна идти по специально
му графику, и должны вы
даваться специальнь1е тало
ны токсичности. В управле
нии ком'мунального хозяйст
ва из более чем двух десят
ков ’ транспортных подразде
лений газоанализатор име
ется лишь в Опецавтохозяй- 
стве. Почему бы не исполь- 
эсвать его всем?

Таким же путем надо ор
ганизовывать службу контро
ля транспорта и в районах 
области.

Г, Е. Грицук: — В прош
лом году госавтоинспекцией 
оштрафовано 950 водителей 
за эксплуатацию ды.мящих 
автомобилей, 96 должно
стных лиц привлечены к ад
министративной ответствен
ности за выпуск такого 
транспорта на линию. И все- 
таки безответственность — 
характерная особенность 
многих руководителей. Так, 
в производственном объеди
нении «Томскнефтегаэгеоло- 
гия», согласно приказу, главг 
ный механик В, Граборов 
должен заниматься охраной 
атмо'Сфе1рно'Го воздуха от 
вредных выхлопов. Но он 
даже не имеет понятия об 
этих обязанностях. Имею
щийся здесь газоанализатор 
не подвергался государствен
ной проверке. И пользовать
ся им нельзя. Не проверял
ся такой прибор и на авто, 
экспедиционной базе обл- 
пот,ребсоюза. Здесь мы обна
ружили, что четвертая часть 
всех автомобилей эксплуа
тируется с неотрегулирован
ными двигателями.

Совершенно ясно, что толь
ко контрольными и наказа- 
тельными мерами проблему 
решать трудно. Нужна Bice- 
общэя заинтересованность 
всех имеющих отношение к 
автомобильному транспорту.

От редакции. Напрашива
ется вывод, что надо цент
рализовать усилия всех кон
тролирующих органов по 
очищению воздуха от вред
ных автомобильных выхло
пов. И здесь очень сущест
венна позиция райисполко
мов, ведь в итоге админист
ративные комиссии опреде
ляют решения о наказаниях 
нарушителей. В деле защи
ты окружающей среды эта, 
позиция должна быть не
примиримой.

э. стоилов.

ВЕТЕРАНЫ. Фото А. Батурина.

БЮРО ПОГОДЫ
С О О Б Щ А Е Т '

метров В' секунду, темпера
тура ночью 6 —11 мороза, 
местами до 18, днем 1—6 
тепла, местами до 12 гра
дусов тепла.

Сегодня — облачность с 
прояснениями. времена.ми 
слабые осадки, ветер юго 
западный с переходом на 
северо-западный, 9 —14 мет
ров в секунду, температура 
4 —9 градусов тепла, по се- 
веро - западным районам 1 
-^6 градусов мороза. ВТом- 

•ске без осадков, 5—7 граду
сов тепла.

10—11 апреля — облач
ность с прояснениями, пре
имущественно без осадков, 
ветер юго-западный, 7— 12

По данны.м Томской обла
стной лаборатории контроля 
загрязнения природной сре
ды, с 5 по 7 апреля общий 
уровень загрязнения атмо
сферы города был понижен

ным, Наблюдалось эпизоди
ческое загрязнение воздуха. 
5 апреля днем на ПНЗ № 5 
в Ссветском районе концен
трация окиси углерода пре
вышала ПДК в 1.4 раза, 7 
апреля утром на ПНЗ № 2 
н районе пл. Ленина концен
трация сажи превышала 
ПДК в 1,1 раза, вечером 
на ПНЗ № 7 в районе Каш
тана концентрация двуокиси 
азота превышала ПДК в 1,1 
раза. Концентрация осталь
ных вредных веществ не 
превьппала ПДК.

9 апреля метеоусловия су
щественно не изменятся, об
щий уровень загрязнения 
атмосферы останется пони- 
женны.м.

Телевидение
СУББОТА. 9 апреля 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

6.30 — «120 минут». 8.35 — 
Концерт. 9.10 — «Отчего и по
чему?». 9.40 — «Уроки русско
го». Телефильм. 10.30 — «Бра
тья Бонч-Бруевичи». Докумен
тальный фильм. 10.50 — Кон
церт Государственного камер
ного оркестра СССР. 11.30 — 
«Для всех и для кгикдого». О 
развитии кооперации в Риге. 
12.00 — «Я обращаюсь к ми
ру». К 90-летию со дня рож
дения П. Робсона. 12.50 — «Се
годня в мире». 13.10 — «Дом 
строится». Художественный 
телефильм. 14.15 — «Как мы 
сочиняем вдвоем». О совмест
ном творчестве композиторов 
Н, Богословского и М. Филип
па Жерара (Франция). 15.20 — 
Играет Государственный квар
тет им, Шостаковича. 15.30 — 
«Перестройка и культура».

Издатели и читатели. 16.30 — 
«Б странах социализма». Те
лежурнал. 17.00 — Скульптор 
Анна Голубкина. 18.00—Мульт
фильм. 18.15 — «Играй, гар
монь!». 19.45 — «Договор о 
встрече на высшем уровне в 
Вашингтоне в декабре 1987 г,». 
Документальный фильм. 20.45
— Поет и танцует молодость.
21.00 . — «Время». 21.35 —
«Прожектор перестройки». 
21.45 — «В субботу вечером». 
Мир кукольного театра. Пере
дача 2-я. 22,35 — Премьера
музыкального художественного 
телефильма «Остров погибших 
кораблей». В перерыве (23.40)
— Новости.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка. 8.15 — «Перспектива». Те
леобозрение. 9.05 — «Здоро
вье». 9.50 — «В мире живот
ных». 10.55 — «Перестройка и 
право». 11.10 —«Художник Бо
рис Щербаков». Научно-по
пулярный фильм. 1 1 . 3 5  —«Оче

видное — невероятное». 12.35
— Навстречу XIX Всесоюзной 
партийной конференции. Стра
ницы истории. 13.05 — «До и 
после полуночи». (Повторение 
от 26 марта). 14.50 — «Секрет
ный фарватер». 4-серийный 
художественный телефильм. 
1-я и 2-я серии. 17.00 — Бас
кетбол. Чемпионат СССР. Жен
щины. Матч за 1-е место. 18.25
— К. Сен-Санс. Концерт для
виолончели с оркестром № 1 
ля минор. 18.50 — «Эстафета». 
20.20 — «Спокойной ночи, ма
лыши!» 20.35 — Киножурнал 
«Восточная' Сибирь». 20.50 — 
«Прожектор перестройки».
21.00 — «Время», 21.30 —
К. Ваншенкин «Поиски себя». 
Передачи 1-я и 2 -я. 23.00 — 
Футбол. Чемпионат СССР. 
«Спартак» — «Шахтер». 2-й 
тайм.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

Вам,
ГЗРИТЕЛИI

ная дача». Ду;иада, еду не 
больше как на год, а прожи
ла там более двух с полови
ной лет, приезжая домой 
только отле'жаться в боль
нице и отдохнуть в родной 
семье. О своих выводах я 
писала статьи в «Советской 
России» и «Огоньке». «Сог 
ветская Россия» про'Вела 
«круглый стол» с моим 
участие.м.

Но это уже отдельная и 
очень сложная тема...

Сейчас пишу повесть 
«Девчонки», готовлюсь к 
изданию книги избранных 
(Произведений!, которую 
Томское издательство пла
нирует на ближайшие 2—3 
года.

— Ответ на мой послед
ний, еще не прозвучавший 
вопрос содержится между 
строк, сказанных вами. Но 
все же я сформулирую его: 
чувствуете ли вы себя 
80-летней? Осмеливаюсь его 
задать, так как эта почтен
ная дата так не вяжется с 
вами...

— Что такое 80 лет? Мне 
лично жаловаться грешно. 
Я еще пешаленьку работаю, 
двигаюсь, но... все же это 
очень много и не всегда лег
ко. Но—жить хо'Чется! Мно
го лет назад весь мир обле
тело и стало всем понятным 
русское слово, это слово— 
«спутник».

Теперь еще два русских 
слова произносят люди всех 
стран и континентов: «пере
стройка* и «гласность».

Хочется видеть, как моло
дой, свежий ветер сметает с 
нашего пути все лжцвое и 
косное. Борьба пpeдctoит 
нелегкая...

И так хочется завыть о 
своих восьмидесяти и еще 
хоть немножко повоевать,., 

О. КОЧЕТКОВА.

Театр

19.

ДРАМЫ 
9 апреля. «Две стрелы» —

ждане Вселенной» — 9-30.
«Цыганка Аза» — 11-40, 14. 
16-10. 18-20, 20-40. Перед сеан
сами состоятся творческие 
встречи с создателями филь
ма.

10 апреля. «В открытом море» — 19.
КУКОЛ

имени М. ГОРЬКОГО

10 апреля, «Три поросенка» 
— .11. «Был я очень небольшой» — 19,

10 апреля. «На следующее 
утро» — 8-35. 10-30, 12-25,
14-20, 16-15, 18-10, 20-05, 22.
«Фанни и Александр» (две 
серии) — 9, 12-30, 16-30, 20.

м а л ы й
к о н ц е р т н ы й  з а л

ФИЛАРМОНИИ1ЛАРМОНИИ 
9 апреля. Симфонический концерт — 19-30.

Дворец зрелищ

«ОКТЯБРЬ»
10 апреля. «Легенда о Нарай-

яме» (две серии) — 8-30. И, 
13-30, 18, 18-30, 21, 01. «Леген
да о Нарайяие» (две серии)— 
11-30, 14, 18-30, 19. 21-30.01-30. 
Мультсборник — 10.

«ПИОНЕР»

и спорта
9 апреля. «Жил-был Ши-

шлоа» (две серии) — le. «Со
ломенные колокола» (две се
рии) — 20. Перец началом се
ансов — творческая встреча с 
участниками фестиваля

ВИДЕОТЕКА
9 апреля. «Кругосветное пу- 

• еапогах» 1  10-20. «Соблазн» — 1 3  la ia
18, 2 0 . ’ '

10 апреля. «Короткое замы
кание» — 9, И, 13, 15, 17,
21-50. «Семь самураев» (две 
серии) — 19.

нменн И. (ЧЕРНЫХ
10 апреля. «Пронаженная» — 

9. 10-50, 12-40, 14-30. 18-20.
18-10, 20. 21-30. «Должники
емарти» 9, 10-40, 12-20, 16, 
17-40. «Вий» — 14.

«СИБИРЯК»

Кино

10 апреля. «Приключения 
Марка Таена» — 9-20. «Леген
да о Нарайяма» (две серии)— 
10-30, 12-50. 15-10, 17-30, 19-50. 
22-10, 00-30.

В КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

10 апреля. Клуб выходного дня «Солнышко», Фильм «Гра.

? БОРЕЦ 
Ы И ТЕХНИКИ 

«АБАНГАРД»
10 апреля. «Посторонним —  ----- к«н» — 1.4. «Окно

15, 18,
вход разрешен» — 13. «Окно 
спальни» (две серии)21.

9 апреля
Малый Концертный зал

(пр. Ленина, 75)
ИГРАЮТ МОЛОДЫЕ ДАРОБАНИЯ

В програм'ме — произведения Чайковского, Гайдна, 
Листа, Родриго, Бердн, Россини,
„„Исполнитель — ТОМСКИЙ СИМФОНИЧЕСКИЙ ОР- 
КЕСТР,

Дирижер — руководитель и главный
дирижер Илмат

Солисты—бладнелав ИБАНОБ (скрипка) 
ia), Римма БОЛЬШАКОВА (ХИПОВ (т

Алексей к
цо-оопрано).

Начало — в 19 час. 30 мин.

:АК0В (гитара), Ирина САМО

10 апреля
Малый концертный зал

(пр. Ленина, 75)
Абонемент

для старших школьников 
«ИГРАЮТ ТВОИ СВЕРСТНИКИ»

В программе — произведения русских и зарубежных 
композиторов.

Начало — в 11 и 13 часов.
Билеты продаются.
10 апреля
Малый концертный зал 

('Пр. Ленина. 75)
СОНАТНЫЙ ВЕЧЕР

В программе — произведения В.-А. Моцарта. 
Исполнители — заслуженный артист РСФСР Влади

мир МАЛИНИН (скрипка). Елена ХОХЛОВА (^ртепьяг 
но).

Начало — в 19 час. 30 мин.

23 апреля
Томская областная филармония
Большой концертный зал

КОНЦЕРТ ЛИТОВСКОГО 
ФОЛЬКЛОРНОГО ТЕАТРА

В программе:
Часть I. Древняя многоголосная литовская народная 

музыка.
Часть II. Деревенская Литовская вечеринка (музыка, 

песни, танцы, анекдоты конца XIX, начала XX вв.)
Научный и художественный руководитель — заслу

женный деятель искусств Литовской ССР Повилас МА- 
ТАИТИС.

Художник — заслуженный деятель искусств Литов
ской ССР

ДАЛЯ МАТАИТЕНЕ.
Начало — в 19 час. 30 мин.
Справки по тел. 2-53-54, 2-59-56.

Управление культуры 
Томского облисполкома 

Областной художестпеп- 
ный музей

10 апреля, в 16 часов 
Открытие выставки из 

фондов Эрмитажа «ЗАПАД
НОЕВРОПЕЙСКИЙ ВИДО. 
в о й  РИСУНОК XIX ВЕКА» 

Алрес музея: г. Томск, пер. 
Нахановича, 5.

ВНИМАНИЮ ВЫПУСК
НИКОВ СРЕДНИХ школ, 
ТЕХНИКУМОВ, ПТУ, р а 
б о ч е й  МОЛОДЕЖИ!

Томский политехнический 
институт проводит олимпиа
ды: по математике — 10 ап
реля, по физике и химии — 
17 апреля. Олимпиады про
водятся с 10 часов в ауди. 
тории № 209 главного кор
пуса (пр. Ленина, 30).

Призерам олимпиад при 
зачислении будут представ
лены льготы при равенстве 
баллов.

Обращаться по адресу; 
пр. Ленина, 30, главный 
корпус, ауд. 128я, тел. 
99-24-17.

Приемная комиссия.

УВАЖАЕМЫЕ
ДЕСЯТИКЛАССНИКИ!
Томский институт автома

тизированных систем управ
ления и радиоэлектроники 
приглашает вас принять уча
стие в математической 
олимпиаде.

Ждем вас 10 апреля, в 
воскресенье, в 11 часов, в 
410-й аудитории главного 
корпуса.

Адрес; пр. Ленина, 40 
(пл. Революции).

Справки по телефону 
2-32-26.

Трикотажная фабрика ме
няет автомобили «ЗИЛ-157», 
«ЗИЛЛда», трактор
«ЮМЗ-80» (все а рабочем | |  
состоянии) на новый ав<гп/>а. Чсостоянии) на новый автоса
мосвал «ЗИЛ-555» или 
«ГАЗ-53», легковой автомо
биль «Нива» 1986 г, выпус
ка и автопогрузчик P-i ТН 
на автомобиль «УАЗ-468» 
или «ГАЗ-24».

Обращаться: г. Томск, пр. 
Комсомольский, 58, или по 
тел. 1-33-38, 2-29-90.

Комитет по физической 
культуре и спорту Томского 
облисполкома, областной 
совет ВДФСО профсоюзов, 
совет ветеранов томского 
спорта с глубоким прискор
бием извещают о кончине 
на 67-м году жизни участ
ника Великой Отечествен
ной войны, ветерана труда 
и спорта

ЧУМАЧЕНКО Виктора Ивановича.
О времени выноса тела 

можно узнать по телефону 
5-20-75.

Производственное объеди
нение «Томскнефть» выра
жает глубокое соболезно-ва- 
ние Экономисту А. И. Один
цовой по поводу смерти от-

ФЕДОРАХИНА Ильи Федоровича.

Администрация, общест- 
.венные организации УНПК 
«Кибернетика» выражают 
глубокое соболезнование со
трудникам Н. Я. Оголю, 
В. Я. Оголю. И. Н. Оголю 
в связи со смертью матери, 
бабушки

оголь
Таисии Митрофановны,

Родные и близкие с глу
боким прискорбием извеща
ют о смерти горячо люби
мого мужа, отца, брата, де
душки

ЗЯБЛОВА
Михаила Герасимовича.
Вынос тела — 9 апреля 

в 13 часов, из квартиры по
койного (пер. Строитель
ный. 3).
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